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Несладкая жизнь
На продукты с лишними сахаром и солью хотят ввести акцизы

Мария Перевощикова,  
Евгения Перцева

В России предложили ввести акцизы 
на продукты с повышенным содер-

жанием сахара и соли — свыше 22,5 г 
и 2,5 г на 100 г товара соответственно. 
Общественная палата РФ, Союз налого-
плательщиков РФ и Институт развития 
правового общества направили пись-
ма с такой инициативой главам Минфи-
на, Минпромторга и Минздрава. С копи-
ей документа ознакомились «Известия». 
Размер акциза должно определить пра-
вительство, считают авторы предложе-
ния. Поступающие в бюджет средства 
можно использовать для профилактики 
неинфекционных заболеваний — в част-
ности, диабета второго типа, считают 
они. При этом цены на ряд продуктов 
могут вырасти, отметили эксперты.

В числе продуктов, на которые мо-
гут быть распространены акцизы, — 
соусы, консервы, готовая мясная 
продукция, продукты быстрого приго-
товления (пицца, пельмени, фастфуд), 
сладкие газированные напитки, рас-
сказал «Известиям» один из авторов 
инициативы, первый зампред комис-
сии ОП РФ по экспертизе обществен-
но значимых законопроектов и иных 
правовых инициатив Артём Кирьянов.

Однозначно должны быть введены 
акцизы и на совершенно необязатель-
ные для потребления товары, такие 
как кондитерские изделия (торты, пи-
рожные), подчеркнул он. Поступающие 
в бюджет средства можно использо-
вать для профилактики неинфекцион-
ных заболеваний — например, диабета 
второго типа, добавил Ар-
тём Кирьянов.
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Держат Меня семеро
Что грозит аудитору Счётной палаты

А удитору Счётной палаты Михаи-
лу Меню грозит до десяти лет ли-

шения свободы, но с высокой долей 
вероятности срок сократится вдвое, 
предполагают опрошенные «Извести-
ями» адвокаты. 18 ноября Меня обви-
нили в растрате в 2011 году 700 млн руб-
лей из бюджета Ивановской области, 
в тот период он возглавлял этот реги-
он. По версии Генпрокуратуры, Михаил 
Мень заключил с Минфином соглаше-
ние о предоставлении бюджету об-
ласти кредита из федеральной казны, 
а затем пролоббировал принятие мест-
ными правительством и думой нор-
мативных актов, которые позволили 
выдать деньги, поступившие в регио-
нальный фонд поддержки МСП, ком-
пании «Ивановский бройлер» (входит 
в группу «Продо»). По мнению специ-
алистов по борьбе с коррупцией, ини-
циатива по хищению средств исходила 
от бизнеса. Впрочем, в этом году «Про-
до» долг перед бюджетом региона не-
ожиданно погасила. Вечером в среду 
стало известно, что Михаил Мень за-
держан и доставлен в ИВС, 19 ноября 
в Басманном суде будет рассмотрен 
его арест.

Во вторник утром генпрокурор 
Игорь Краснов специально прие-
хал на заседание Совета Федерации 
с представлением о задержании быв-
шего губернатора Ивановской области 
Михаила Меня. Сейчас он работает ау-
дитором Счётной палаты (у аудиторов 
по закону есть неприкосновенность).

— Следственным комитетом рас-
следуется дело по факту хищения 
в 2011 году должностными лицами 
правительства Ивановской облас-
ти и бенефициарами группы компа-
ний «Продо» в составе организован-
ной группы 700 млн рублей из бюджета 
Ивановской области, — со-
общил генпрокурор. 

Новая гвардия 
Врио губернатора Мордовии назначен Артём Здунов

Максим Ходыкин

П резидент назначил Артёма Здунова 
врио главы Мордовии. Опрошенные 

«Известиями» эксперты высоко оцени-
ли его кандидатуру: Здунов — мордвин 
по национальности, хорошо знакомый 
с проблемами Поволжья. Ранее с проше-
нием об отставке к Владимиру Путину об-
ратился глава Мордовии Владимир Вол-
ков. В Совете Федерации считают, что 
наследие Волкова будут помнить дол-
гие годы в добром ключе. А вот в Госдуме 
«Известиям» сообщили, что не удовлет-
ворены итогами работы уходящего руко-
водителя, и отметили массу нерешённых 
проблем, включая большие долги, высо-
кую безработицу и бедность населения. 
Отставку главы Мордовии следовало 
ожидать из-за «управленческой пассив-
ности» последних лет и слухов о пробле-
мах со здоровьем, полагают эксперты.

�� УШЁЛ НА ЗАМЕНУ

Новым врио главы Мордовии прези-
дент назначил председателя правитель-
ства Дагестана Артёма Здунова. О том, 
что эта кандидатура рассматривается, 
ранее писали и в СМИ. Здунов родил-
ся в Татарстане, окончил Казанский 
финансово-экономический институт, 
а потом там же аспирантуру. В 2014 году 
занял пост министра экономики Татар-
стана. В феврале 2018 года кандидатура 
Здунова была одобрена парламентом 

Дагестана в качестве председателя пра-
вительства республики.

Глава Мордовии Владимир Волков 
подал президенту России прошение 
об отставке, объяснив своё решение 
необходимостью «давать дорогу моло-
дым».

«За прошедшие годы нам с вами уда-
лось многое сделать для развития род-
ной республики — в строительстве, про-
мышленности, аграрном комплексе, 
социальной сфере. Мы с честью спра-
вились с задачей по организации и про-
ведению чемпионата мира по футболу 
в 2018 году. Выражаю вам всем искрен-
нюю признательность за поддержку на-
ших начинаний, направленных на благо 
людей, за понимание, за доверие, ока-
занное мне», — сообщается на офици-
альном портале главы региона.

Владимир Волков родился в Мор-
довской АССР в 1954 году. Окончив 
Мордовский госуниверситет, получил 
специальности инженера электронной 
техники и инженера-стро-
ителя. 

Ссуды тень
Банки стали давать кредитки только каждому пятому

Роза Алмакунова

З аймы стали менее доступны: бан-
ки увеличили долю отказов в их вы-

даче. Сильнее всего, согласно данным 
БКИ «Эквифакс», снизился уровень 
одобрения по кредитным картам — 
на треть, до 22%. Этот показатель упал 
также по потребительским продуктам 
и ипотеке. В крупных банках и МФО 
«Известиям» подтвердили ужесточе-
ние кредитной политики. В дальней-

шем доля одобрений во многом будет 
зависеть от ситуации в экономике, от-
мечают эксперты. Однако, по их мне-
нию, потенциальные риски уже за-
ложены в текущей политике банков 
и заметного ужесточения требований 
к заёмщикам не будет.

�� РОСТ ОТКАЗОВ

На начало осени банки одобрили 
лишь 22,3% заявок на получение кре-

дитной карты. Это почти на треть 
меньше, чем годом ранее и в марте — 
во время начала пандемии, когда по-
казатели были равны 31,7% и 33,1% 
соответственно, отмечают в бюро «Эк-
вифакс». В пик карантина порог одо-
брения резко упал и достиг 24,1% в мае, 
а в дальнейшем поднялся до уровня 
27%. Но к началу августа небольшой 
рост в летние месяцы сменился спа-
дом, который в последую-
щем сохранился.

В НОМЕРЕ 
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Центр мира
В Карабахе сформирована структура миротворческих сил России

Антон Лавров, Алексей Рамм

О кончательная структура межведом-
ственного центра гуманитарного ре-

агирования (МЦГР) в Нагорном Карабахе 
утверждена 18 ноября, сообщили источ-
ники «Известий» в российском Минобо-
роны. Ранее в этот же день Совет Федера-
ции единогласно одобрил предложение 
президента Владимира Путина о долго-
срочной (речь идёт о пяти годах) миро-
творческой миссии в НКР. Как утвержда-
ют в военном ведомстве, именно МЦГР 
станет главным исполнительным органом 
мирных договорённостей, подписанных 
сторонами конфликта 9 ноября.

Численность МЦГР составит 1,2 тыс. 
человек. Помимо военнослужащих 
в него войдут гражданские специали
сты, сотрудники Погранслужбы и МЧС, 
рассказали в оборонном ведомстве.

Межведомственный центр охватит 
весь круг проблемных вопросов и обе
спечит не только возвращение бежен
цев, но и нормальную жизнедеятельность 
в зоне ответственности. В составе МЦГР 
будет пять специализированных центров 
взаимодействия. Один из них займётся 
контролем над разведением враждую
щих сторон и наблюдением за исполне
нием режима прекращения огня. Вто
рой — гуманитарными операциями. Ещё 
один станет отвечать за доступность 
и обслуживание дорог и транспортных 
маршрутов, о которых договорились сто
роны. Функции остальных пока уточня
ются, добавили источники.

— Российские миротворцы накопили 
огромный опыт за последние три деся
тилетия, — рассказал «Известиям» воен
ный эксперт Владислав Шурыгин. — Они 
участвовали в операциях в зонах кон
фликтов на постсоветском простран

стве, им приходилось выполнять такие 
же задачи в Чечне. Не следует забывать 
и о том, что российские военные были за
действованы в миротворческих мисси
ях за рубежом в качестве наблюдателей. 
В Сирии успешно действует наш центр 
по примирению враждующих сторон.

Вся эта практика показывает, что не
достаточно просто встать между враж
дующими сторонами, отметил специ
алист. Надо решить множественные 
гуманитарные проблемы.

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ БЕЖЕНЦЕВ

По сообщениям российских военных, 
на 18 ноября режим прекращения огня 
соблюдается по всей линии соприкосно
вения. Эту информацию подтверждают 
как в Ереване, так и в Баку.

Кроме постоянных стационарных на
блюдательных постов миротворческих 

сил в Нагорном Карабахе при необходи
мости будут разворачиваться и времен
ные. Их будут выставлять в случае воз
никновения конфликтных ситуаций или 
при угрозе их создания. После ликвида
ции опасности посты будут сворачивать.

18 ноября военное ведомство сооб
щило о снятии семи таких временных 
постов в Лачинском коридоре. За неде
лю они обеспечили работы по расчистке 
дороги протяжённостью 28 км от подби
той техники и эвакуации тел погибших 
там военных. Сапёры российских миро
творцев разминировали участок от не
разорвавшихся боеприпасов.

Один из двух стратегических транс
портных коридоров, соединяющих Ка
рабах с Арменией, был заблокирован 
в ходе наступления азербайджанской 
армии на город Шуши. Со вторника 
местные жители получили возможность 
вновь пользоваться этой трассой.

Третий не лишний
Многодетным дадут 450 тысяч на стройку и ремонт жилья

Наталья Башлыкова

С 2021 года многодетные россияне 
смогут тратить госсубсидию в сумме 

450 тыс. рублей на строительство и ре-
монт жилья по ипотеке. Как выяснили 
«Известия», такой законопроект Госдума 
рассмотрит в декабре. Его авторы пояс-
няют: сегодня многодетные семьи име-
ют право только на погашение ипотеч-
ного кредита на покупку недвижимости. 
Новые меры, по их мнению, будут спо-
собствовать улучшению жилищных ус-
ловий, а также послужат импульсом для 
индивидуального строительства жилья. 
Законопроект поддерживают прави-
тельство и большинство фракций ниж-
ней палаты парламента.

�� В ИПОТЕКУ ТОЛЬКО СТЕНЫ

Как выяснили «Известия», комитет Гос
думы по финансовому рынку поддер
жал законопроект о внесении изме
нений в федеральный закон «О мерах 
государственной поддержки семей, име
ющих детей, в части погашения обяза
тельств по ипотечным жилищным кре
дитам (зай мам)» и в закон «Об актах 
гражданского состояния». В докумен
те предлагается разрешить многодет
ным семьям (от трёх детей включитель
но) тратить государственную субсидию 
в сумме не более 450 тыс. рублей на стро
ительство и ремонт жилья по ипотеке. 
Сегодня они имеют право направить эти 
деньги лишь на полное или частичное 
погашение обязательств по ипотечно
му кредиту на покупку жилья.

— Мы поддержали этот законопро
ект, так как бывают ситуации, когда се
мьи берут кредиты на строительство 
собственных домов. Сегодня они вы
падают из тех, кто мог бы претендовать 
на такую сумму. Мы посчитали, что это 
неправильно, согласились с авторами 
этой инициативы, — пояснил «Извести
ям» глава профильного комитета Гос
думы по финрынку Анатолий Аксаков.

По его словам, изначально законо
проектом предлагалось разрешить ис
пользовать эту сумму только на строи
тельство, но комитет считает важным 
также предоставить людям возмож
ность тратить эти деньги на ремонт.

— Зачастую граждане берут в ипотеку 
жильё, непригодное для жизни. Иногда 
это только стены. Поэтому мы считаем: 
эту норму тоже нужно прописать в за
конопроекте. Эта поправка может поя
виться ко второму чтению, — сообщил 
парламентарий, отметив важность того, 
что нужно следить за целевым исполь
зованием этих средств.

Автор законопроекта, депутат Гос
думы от «Единой России» Даниил Бес
сарабов объяснил «Известиям», что 
причиной появления этой инициати
вы стали многочисленные обращения 
к нему избирателей. По его словам, се
годня не все россияне могут воспользо
ваться этой субсидией и это очень не
справедливо.

— Расширение целей кредитного зай
ма будет способствовать укреплению 
института семьи, многодетности, улуч
шению жилищных условий, а также по
служит дополнительным импульсом 

для индивидуального жилищного стро
ительства в России, — убеждён депутат.

По его словам, документ стоит в за
конодательном плане Госдумы на де
кабрь.

Положительный отзыв на инициа
тиву уже дало правительство, которое, 
правда, предложило учесть ряд замеча
ний (есть в распоряжении «Известий»). 
В том числе кабмин считает нужным 
предусмотреть в законопроекте, что 
предметом нового договора ипотеки 
должен быть земельный участок, на ко
тором предполагается строительство.

Кроме того, в нём важно прописать 
механизм обеспечения контроля над 
целевым использованием субсидии. 
А чтобы не было злоупотреблений, свя
занных с занижением стоимости объек
та, несоблюдением технологий строи
тельства и несоответствием проектной 
документации, необходимо предус
мотреть порядок проведения уполно
моченными государственными или му
ниципальными органами проверки хода 
работ по его возведению.

�� КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС

Как выяснили «Известия», инициати
ву готовы поддержать в большинстве 
фракций Госдумы.

— Нужно разрешить использовать 
средства по госсубсидии как мож
но шире и не только для строитель
ства. Ведь речь идёт о поддержке мно
годетных семей, которым эта помощь 
действительно очень нужна, — заявил 
«Известиям» первый зампред фракции 
«Справедливой России» Михаил Еме
льянов.

Аналогичного мнения придержива
ются в КПРФ.

— Безусловно, мы поддержим это без 
разговоров. Всё, что связано с доступно
стью жилья для населения, а тем более 
для многодетных семей, можно только 
приветствовать, — пояснил «Извести
ям» член фракции, глава комитета по ре
гиональной политике Николай Харитов.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав Ни
лов сказал «Известиям», что его партия 
уже выходила с подобными инициати
вами.

— Программа субсидирования и про
грамма материнского капитала имеют 
одни и те же цели: поддержка семей и ре
шение проблем с демографией. Мы вы
ступаем за то, чтобы жилищный вопрос 
решался как можно скорее. Неслучайно 
при утверждении министров Госдумой 
Владимир Жириновский заявил, что не
обходимо поддерживать малоэтажное 
строительство, — отметил депутат.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв считает, 
что законопроект получит широкую 
поддержку населения: если она будет 
реализована, то поможет многим рос
сийским семьям с решением жилищ
ного вопроса. По словам эксперта, из
начально с этой инициативой выходил 
Общероссийский народный фронт. 
При этом Константин Калачёв отме
тил: между государством и обществом 
должно быть больше доверия, поэтому 
не стоит пугать граждан контролем не
целевого использования средств.

Дмитрий Лару, Екатерина Ясакова

Российская система здравоохране-
ния испытывает серьёзные пробле-

мы из-за дальнейшего распространения 
коронавируса. Время ожидания госпита-
лизации сейчас одинаково критическое 
во всех регионах страны: в приёмном 
покое люди могут провести почти сутки. 
Кроме того, повсеместной проблемой 
оказалась не только нехватка медработ-
ников, но и транспорта. Участковые вра-
чи зачастую вынуждены передвигаться 
пешком. Об этом опрошенные «Извес-
тиями» эксперты заявили, комментируя 
итоги совещания Владимира Путина 
с членами правительства. На нём прези-
дент раскритиковал норматив в 48 часов 
для ПЦР-теста и призвал глав субъектов 
не замалчивать правду. Благостные от-
чёты никому не нужны, подчеркнул гла-
ва государства.

�� СЛИШКОМ ДОЛГО

Власти признают: ситуация с коронави
русом остаётся сложной. Это подтверж
дает и статистика летальных исходов. 
За время пандемии от COVID19 в России 
умерли свыше 34 тыс. человек. По это
му показателю РФ занимает 12е место 
в мире. В стране зарегистрировано око
ло 2 млн случаев заболевания инфек
цией. С октября суточный показатель 
заболеваемости в среднем по стране уве
личился в 2,5 раза — с 6,1 до 15,3 случая 
на 100 тыс. населения, сообщила на сове
щании вицепремьер Татьяна Голикова.

На этом фоне масочный режим вве
дён во всех субъектах РФ. В 79 регионах 
запрещены проведение зрелищнораз
влекательных мероприятий и работа 
ресторанов в ночное время суток (ис
ключением остаются Тверская и Белго
родская области, Ставропольский край, 
Республика Крым, Чукотский и Ненец
кий автономные округа). Свыше 91 тыс. 
школьников переведены на дистанци
онное обучение. На удалёнке находят
ся и более половины студентов вузов. 
К сожалению, именно учебный процесс 
сталкивается с серьёзными трудностя
ми, поскольку не все уроки первой волны 
пандемии были учтены образовательны
ми учреждениями.

— Например, во многих регионах так 
и не наладили интернет в школах, в ре
зультате учителя не проводят полно
ценные уроки, а скидывают всё на само
обучение, перегружая детей домашними 
заданиями. Это негативно влияет и на ка
чество образования, и на ментальное 
здоровье детей. Они стали чаще стал
киваться с неврозами, депрессивными 
настроениями, — рассказала «Извести
ям» директор Института прогрессивно
го образования Анна Маркс.

Сильное беспокойство вызывает и за
груженность коечного фонда. По словам 
Татьяны Голиковой, на утро вторника 
был занят почти 81% мест для пациен
тов с коронавирусом. Наиболее критич
ная ситуация сложилась в 10 регионах, 

где занятость превышает 90%. Речь идёт 
о Пензенской, Орловской, Ивановской, 
Самарской, Омской и Иркутской обла
стях, а также Чувашии, Севастополе, 
Мордовии и Коми.

При этом дальнейшее распростране
ние коронавируса отчасти связано с дли
тельностью ожидания результатов ПЦР
диагностики. Согласно рекомендациям 
Минздрава, срок выполнения исследо
вания не должен превышать 48 часов 
с момента поступления биологическо
го материала в лабораторию. По мнению 
Владимира Путина, двое суток — слиш
ком долгий период, так как за это время 
инфицированный человек может зараз
ить множество других людей.

— 48 часов — это действительно много. 
Тест можно сделать такой, чтобы он пока
зывал результат за пять минут — как тест 
на беременность. Например, если исполь
зовать синтетические антитела к виру
су, а в систему смыва из носа и ротовой 
полости ввести элементы с капиллярной 
тягой, то можно на небольшой пласти
ковой полоске получить зону осажде
ния вируса с искусственными антитела
ми, которая формируется за пять минут. 
Сейчас стоит уделять больше внимания 
подобным разработкам, поскольку они 
позволяют сократить время тестирова
ния, — пояснил «Известиям» кандидат 
наук, директор по науке компании «АТГ 
Сервис Ген» Илья Духовлинов.

Между тем источник «Известий» 
на рынке частного тестирования на  
COVID19 пояснил, что отрицательный 

тест они могут предоставить человеку 
в течение суток. Однако с положитель
ным результатом дело куда сложнее.

— Мы тратим день на положительный 
тест, после чего должны отправить его 
в Роспотребнадзор. Там тянут ещё двое 
суток. Проходит время, а пациенты обви
няют нас, что мы не можем сделать тест 
в короткие сроки. Эту ситуацию нужно 
срочно менять, если в стране хотят вы
полнить поручение президента, — счи
тает собеседник редакции.

�� «НЕ НАДО ПРИУКРАШИВАТЬ»

Ещё одной проблемой остаётся дефицит 
лекарств. Представители Общероссий
ского народного фронта (ОНФ) прове
ли опрос среди 3,5 тыс. аптек. Согласно 
их данным, в 30% из них было выявлено 
отсутствие противовирусных препара
тов. Министр промышленности и тор
говли Денис Мантуров на совещании 
у президента пообещал, что выпуск де
фицитных лекарств до конца текуще
го года будет увеличен в три раза. Это 
касается в том числе и препаратов от ко
ронавируса.

На этом список трудностей, с которы
ми россияне массово столкнулись в те
кущем году, не заканчивается. К приме
ру, многие сегодня попросту не могут 
вызвать врача на дом. По результатам 
исследования ОНФ, только 49% респон
дентов врач посетил в первый день вы
зова. Остальным же пришлось ждать 
следующего либо третьего дня (26%). 

Однако есть и случаи, когда оператив
ный вызов врача затянулся на более дли
тельный срок либо заболевшему в итоге 
пришлось самому идти в поликлинику. 
Некоторые и вовсе не могут дозвониться 
в скорую помощь. Активисты ОНФ за по
следнее время выявили 18% недозвонов. 
Владимир Путин признал, что есть нема
ло случаев, когда по всем показаниям ре
комендована госпитализация, но людей, 
порой уже в тяжёлом состоянии, остав
ляют дома.

По мнению главы ОНФ Михаила Куз
нецова, для более оперативной работы 
нужно обеспечить участковых врачей 
транспортом. При этом, по его данным, 
в общей сложности медикам не хватает 
2,7 тыс. машин. Ситуация с нехваткой ав
томобилей у врачей всегда стояла остро. 
В частности, участковые врачи, как пра
вило, не могут рассчитывать на транс
порт и передвигаются пешком, отметил 
в беседе с «Известиями» сопредседатель 
профсоюза работников здравоохране
ния «Действие» Андрей Коновал.

Глава Минфина Антон Силуанов, вы
ступая на мероприятии, подтвердил, что 
ведомство найдёт средства на закупку 
транспорта для скорой помощи в счёт 
бюджета на 2021 год. А министр здраво
охранения Михаил Мурашко предло
жил привлекать для быстрой доставки 
пациентов к врачам во время пандемии 
службы такси.

— Если использовать такси, то дей
ствительно по какомуто устойчивому, 
понятному тарифу, о котором местным 
властям нужно договариваться, — отре
агировал Владимир Путин.

Длительное ожидание пациентов 
в приёмных покоях и стационарах так
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Новая гвардия
A Ещё в советское вре

мя занимался активной 
общественной работой, а с 1988 
по 1990  год занимал должность 
первого секретаря Пролетарско
го райкома КПСС города Саранска. 
В 1995 году занял должность главы 
правительства республики, на кото
рой трудился до 2012го. 12 мая того 
же года президент России внёс кан
дидатуру Волкова на рассмотрение 
в Государственное собрание Респу
блики Мордовия на пост главы ре
гиона, а спустя два дня депутаты 
утвердили уже знакомого им чинов
ника. В сентябре 2017го Волков под
твердил свои полномочия руководи
теля субъекта победой на выборах 
с результатом 89,19%.

— Я с большим уважением отно
шусь к тому, что за эти годы Волков 
сделал для республики, интересами 
которой он жил и живёт. Я уверен, 
что его наследие люди в Мордовии 
будут помнить долгие годы в до
бром ключе, — сообщил «Извести
ям» член Совета Федерации от Мор
довии Сергей Кисляк.

В Госдуме тем не менее, наобо
рот, негативно оценили итоги рабо
ты Владимира Волкова в качестве 
главы региона.

— В республике масса нерешён
ных проблем. Среди них я выделил 
бы большой объём государственного 
долга, безработицу и бедность насе
ления. В целом он продолжает курс 
Меркушкина (Николай Меркушкин, 
эксглава республики. — «Известия»), 
при котором процветали клановость 
и кумовство, — в разговоре с «Извес
тиями» отметил депутат от региона 
Сергей Маринин.

Он также подчеркнул, что ново
му главе предстоит решать вызовы, 

связанные с последствиями пан
демии коронавируса. Это и лекар
ственное обеспечение, и поддержка 
пострадавших отраслей промыш
ленности и бизнеса, и сохранение 
рабочих мест, добавил парламен
тарий.

Ранее в отставку ушли и другие 
долгожители губернаторского кор
пуса. В частности, в сентябре поки
нул свой пост глава Белгородской 
области Евгений Савченко, руково
дивший регионом с 1993 года.

�� МОЛОДАЯ СМЕНА

Прошение об отставке Владимира 
Волкова нельзя назвать неожидан
ностью, поскольку последние годы 
глава региона демонстрировал низ

кую активность на своём посту, 
полагает политолог Дмитрий Фе
тисов.

— По Волкову было понятно, что 
он не хочет работать. Он не демон
стрировал никакой вовлечённости. 
Была управленческая пассивность. 
Кроме того, ходили разговоры о том, 
что у него были проблемы со здо
ровьем. Судя по всему, это и объ
ясняет его пассивность. Это реше
ние вряд ли стало неожиданностью 
для Кремля, — пояснил «Известиям» 
поли толог.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв также 
отметил: отставка Волкова, скорее 
всего, связана со здоровьем.

— Экономика Мордовии не в бле
стящем состоянии изза накоплен
ных долгов. Однако они копились ещё 
при предыдущем главе — Меркушки
не. Он получил то, что получил, поэ
тому вешать на Волкова эту пробле
му я не стал бы. Понятно, что нужно 
поискать новые драйверы развития 
республики и встряхнуть экономи
ческую и политическую систему при 
сохранении управляемости, — под
черкнул он.

— Сейчас татарское лобби усили
вается — это мы видим по правитель
ству, например. Но самое главное, 
что Артём Здунов по национально
сти мордвин. Ему 42 года, его приход 
будет логичен. Человек перспектив
ный, себя хорошо зарекомендовал 
в Татарстане и Дагестане. Он в кур
се проблем Приволжского федераль
ного округа, — объяснил «Известиям» 
Константин Калачёв.

Вместе с тем, по мнению Дмит
рия Фетисова, Артёма Здунова мо
гут не принять в Мордовии изза та
тарского происхождения.

 

Приёмное беспокойство
Президент призвал не замалчивать правду о пандемии

Владимир Волков возглавлял 
Мордовию более восьми лет
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Школа губернаторов

Президент Владимир Путин назначил Вячеслава Гладкова врио губернатора Бел-
городской области. Об этом говорится в указе главы государства, опубликован-
ном 18 ноября.

  До назначения Вячеслав Гладков занимал пост вице-губернатора Ставропольско-
го края, ещё раньше — вице-губернатора Севастополя. Вячеслав Гладков — выпуск-
ник третьего потока так называемой школы губернаторов. Речь идёт о программе 
подготовки кадрового управленческого резерва государственной службы, которая 
была запущена в июне 2017 года на базе Высшей школы государственного управления 
и подготовлена на основе лучших программ Корпоративного университета Сбербан-
ка, Московской школы управления «Сколково», РАНХиГС и Высшей школы экономики.

  Ранее занимавший пост губернатора Белгородской области Евгений Савченко до-
срочно сложил полномочия ещё 17 сентября. Он возглавлял регион с 1993 года и был 
последним из действующих губернаторов, которого можно назвать ельцинским.
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Держат Меня семеро
A — В ходе предварительного 

расследования получены до
статочные доказательства причастности 
к совершению этого преступления Меня 
Михаила Александровича, являвшегося 
в то время губернатором и одновременно 
председателем правительства Иванов
ской области, — сообщил генпрокурор.

Игорь Краснов описал сенаторам схе
му, с помощью которой Михаил Мень, 
по версии правоохранительных орга
нов, принял участие в преступлении. Она, 
по словам прокурора, выглядит следую
щим образом.

Михаил Мень в 2011 году заключил 
с Минфином соглашение о предоставле
нии бюджету области кредита из феде
ральной казны в размере 1 млрд рублей. 
Игорь Краснов отметил: глава региона 
был наделён правом заключить от име
ни правительства региона соглашение 
о предоставлении такого займа и факти
чески распоряжаться им. В связи с этим 
он принял на себя преступные обяза
тельства на растрату денежных средств 
в пользу ГК «Продо». Деньги были пере
числены в ОАО «Ивановский бройлер» 
(«дочка» компании «Продо») через об
ластной фонд поддержки малого пред
принимательства. Прокурор также 
отметил, что Михаил Мень склонил к со
вершению преступления своего первого 
зама Павла Конькова, являвшегося также 
председателем правления этого фонда.

Павла Конькова, который сменил Ми
хаила Меня на посту губернатора, задер
жали в июне 2019 года в рамках дела о хи
щении в особо крупном размере. Помимо 
него был задержан и управляющий ди
ректор ОАО «Ивановский бройлер» 
Дмитрий Гришин, его Краснов в своём 
выступлении также упоминал в связи 
с делом, по которому дано разрешение 
на задержание Михаила Меня.

СФ единогласно одобрил представ
ление генпрокурора о разрешении при
влечь в качестве обвиняемого Михаила 
Меня. После этого он был задержан со
трудниками ФСБ и доставлен на допрос.

�� ДЕНЬГИ ВЕРНУЛИСЬ

«Известия» направили запрос в Генпро
куратуру с просьбой уточнить детали 
дела. Ответ во многом продублировал 
содержание выступления главы ведом
ства в Совете Федерации. К уже ска
занному там добавили: Павел Коньков 
обеспечил принятие правительством 
Ивановской области нормативных ак
тов, позволяющих выделить областно
му фонду поддержки МСП деньги без со
гласования с Минфином. При этом в его 
уставе были предусмотрены изменения, 
позволяющие выдать заём ОАО «Иванов
ский бройлер», которое считается субъ
ектом МСП. 28 марта 2011 года Михаил 
Мень без согласования с Минфином Рос
сии внёс на рассмотрение Ивановской 
областной думы законопроект, предус
матривающий выделение фонду 750 млн 
рублей. Депутаты его одобрили.

В январе 2016 года бывший дирек
тор фонда Алик Шарабидзе был аресто
ван и приговорён к девяти годам, позже 
он стал свидетелем обвинения по делу 
Павла Конькова. Его сообщником след
ствие считает бывшего управляющего 
директора ОАО «Ивановский бройлер» 
Дмитрия Гришина, который был аресто

ван за растрату в Воронеже. Организа
ция была признана банкротом в 2015 году.

Группа «Продо» тем не менее в 2020 го
ду вернула 710 млн рублей в бюджет ре
гиона, сообщал ранее губернатор Ста
нислав Воскресенский.

— Это деньги налогоплательщиков, 
бюджета, в своё время они пропали. Я так 
понимаю, что в последние годы и не было 
надежд, что они вернутся, тем не менее 
предприниматели из «Продо» повели 
себя ответственно. И деньги в полном 
объёме — 710 млн — это долг, который был 
перед бюджетом Ивановской области, 
а также проценты и неустойка ещё вче
ра во второй половине дня поступили, — 
рассказал в июне Воскресенский.

Подобные схемы хищения бюджет
ных средств чиновниками были при
думаны ещё в 1990е годы и активно ис
пользуются сейчас, заявил «Известиям» 
председатель Национального антикор
рупционного комитета Кирилл Кабанов.

— Уверен, что там сработала такая 
схема: когда Мень появился в регионе, 
к нему пришли бизнесмены и предложи
ли варианты присвоения денег. К тому же 
чиновник явно рассчитывал на покро
вительство представителей тех кругов, 
в которых ранее вращался. Но скрыть не
эффективность расходования средств 
от местных практически невозможно. 
Нельзя воровать у людей так, чтобы они 
не знали, — сказал он.

Главная причина такого поведения 
чиновников, по мнению эксперта, заклю
чается в удалённости региона от Москвы, 
отсутствии постоянного мониторинга 
расходования бюджета, большом коли
честве полномочий и размытости кри
териев, по которым проводится оценка 
эффективности их работы.

Михаилу Меню инкриминируется 
ч. 4 ст. 160 УК («Присвоение или растрата, 
совершённые организованной группой 
либо в особо крупном размере»). По этой 
статье ему грозит до десяти лет лишения 
свободы, причём по УК это преступление 
входит в категорию тяжких, отметила ад
вокат Татьяна Сустина. Но в соответствии 
с п. «в» ч. 1 ст. 78 УК лицо освобождается 
от уголовной ответственности, если с мо
мента совершения тяжкого преступления 
прошло десять лет, отметила она.

Если приговор вступит в силу до исте
чения срока давности, то Мень не сможет 
воспользоваться этой нормой. На прак
тике реальные сроки варьируются от ус
ловного срока до пятишести лет реаль
ного наказания, резюмировала адвокат.

Как заявил «РИА Новости» адвокат 
Михаила Меня, его подзащитный не при
знаёт вину в растрате и считает претен
зии недоразумением. Аналогичную пози
цию днём, ещё до задержания, в разговоре 
с «Интерфаксом» высказал сам аудитор.

— Что это за ерунда? В первый раз слы
шу. Я не в курсе, в чём дело, сейчас буду 
выяснять, — отреагировал он.

�� ПРОБЛЕМА АУДИТОРОВ

Как пояснил «Известиям» источник, ра
ботавший в Ивановской думе в бытность 
Михаила Меня губернатором региона, 
в то время через депутатов можно было 
протащить фактически любой законо
проект, качественно его упаковав. Об
суждение было публичным, но в детали 
никто не вникал, а местные СМИ на со

мнительные пункты принимаемых ак
тов обращали мало внимания. Кроме 
этого в финансовых вопросах депутаты 
во многом полагаются на органы парла
ментского контроля — в частности, на ре
гиональную Счётную палату, поэтому 
местным аудиторам не в последнюю оче
редь надо предъявлять претензии.

«Известия» направили запросы в СП, 
Минфин, СК, правительство Ивановской 
области, региональный фонд поддержки 
малого и среднего бизнеса, а также в ГК 
«Продо» с просьбой прокомментировать 
задержание Михаила Меня.

Обвинения относятся к периоду 
работы Меня в Ивановской области 
в 2011 году: как и каждые обвинения, они 
должны быть объективно расследова
ны, будем ждать итогов расследования, 
заявили в СП.

Возбуждено уголовное дело и ведёт
ся расследование, поэтому корректнее 
обратиться в СК и ГП, отметили в прави
тельстве Ивановской области.

В целях непричинения вреда след
ствию за подробностями по данным во
просам полагаем корректным направ
лять запросы в СК РФ, ответили в фонде 
поддержки МСП.

На должности губернатора реги
она, которую Михаил Мень занимал 
с 2005 по 2013 год, политик ничем особо 
не отличился, заявил «Известиям» поли
толог Дмитрий Фетисов. По его словам, 
значительных улучшений в жизни мест
ного населения не последовало и при его 
преемнике Павле Конькове. В целом Ива
новская область традиционно считает
ся депрессивным регионом, в котором 
низки протестные настроения. Несмо
тря на вполне рутинную работу в субъ
екте, Меня повысили до должности гла
вы Минстроя.

— Это вызвало удивление как в регио
не, так и на федеральном уровне. Карьер
ный рост объясняется не заслугами, а по
кровительством, — считает Фетисов.

Подконтрольные депутаты действи
тельно помогают правительству области 
протаскивать через облдуму сомнитель
ные законопроекты, добавил политолог. 
Такая практика, по его словам, встреча
ется в некоторых регионах, при этом 
СМИ и общественность этого зачастую 
не замечают.

Во время работы Меня в Минстрое 
на первый план вышла проблема обману
тых дольщиков, напомнил управляющий 
партнёр «ВекторСтройФинанс» Андрей 
Колочинский. В 2015 году обанкротил
ся крупнейший застройщик страны — 
«СУ155», которая оставила после себя 
155 недостроенных объектов и не менее 
30 тыс. обманутых дольщиков. Это вы
звало резонанс, обнажило неэффектив
ность существующего механизма доле
вого строительства и подстегнуло целый 
ряд законодательных инициатив, уже
сточающих требования к девелоперам.

Однако с того момента прошло ещё 
несколько лет, прежде чем в февра

ле 2018 года Минстрой предложил за
менить существующий механизм бан
ковским проектным финансированием 
и эскроусчетами. Завершать реформу 
долевого строительства пришлось но
вому министру — Владимиру Якушеву, 
так как Мень был отправлен с пониже
нием на должность аудитора Счётной 
палаты в июне 2018 года, резюмировал 
Андрей Колочинский.

В числе самых неудачных проек
тов Минстроя, начатых при Михаиле 
Мене, — государственная информаци
онная система жилищнокоммунально
го хозяйства РФ (ГИС ЖКХ). Её создава
ло Минкомсвязи совместно с Минстроем 
и ФГУП «Почта России». Функциональ
ным заказчиком выступал Минстрой, 
он же принимал работу программистов.

В системе должны быть собраны спи
ски домов, реестры лицензий УК, дан
ные об их деятельности, личные каби
неты граждан и так далее. Её запустили 
в 2016 году, на разработку и эксплуата
цию было потрачено 2,3 млрд рублей. Од
нако ГИС ЖКХ до сих пор плохо работает 
с технической точки зрения.

В 2016 году Минстрой также не смог 
выполнить план по капитальному ремон
ту домов, при этом деньги с собствен
ников жилья были собраны. Не сложи
лось и с планом по переселению россиян 
из ветхого и аварийного жилья — про
грамму выполнили менее чем на 50%.

19 ноября в Басманном суде будет рас
смотрен арест Михаила Меня. СК не пла
нирует просить заключения под стражу 
аудитора Счётной палаты, предполагает
ся запрет определённых действий, сооб
щили источники.

«Известия»

Философия миротворчества

Денис Денисов 

Политолог

Россия вновь выступила в роли миро-
творца, остановив кровопролитную 

войну на Кавказе, когда другие держа-
вы, как оказалось, просто не были гото-
вы проявить инициативу и эффективно 
повлиять на урегулирование конфликта. 
Надо сказать, что миротворчество как 
феномен международной политики 
органично встроено в основы русской 
цивилизации. Российское государство 
на протяжении веков демонстрировало 
эффективное применение этого мето-
да. Философия страны как миротворца 
была оформлена и развита в XIX–XX ве-
ках выдающимися мыслителями, видев-
шими Россию как форпост духовности 
и справедливости.

Ослабление, а впоследствии и рас
пад Советского Союза — время тур
булентности на постсоветском 
пространстве — стали серьёзным вы
зовом для России как странымиро
творца. Несмотря на слабость госу
дарства в новых реалиях, наша страна 
продолжала выполнять свой долг 
по разрешению конфликтов на евра
зийском пространстве.

К 1991 году российские предста
вители присутствовали в различных 
миссиях ООН в Западной Сахаре, Кам
бодже, Югославии, Египте, Израиле, 
Сирии, Ливане, на границе Ирака и Ку
вейта. Все помнят участие русских во
енных в урегулировании конфликтов 
в Боснии и Герцеговине и в сербском 
крае Косово и Метохия.

Именно благодаря эффективно
му вмешательству российских ми
ротворцев были прекращены актив
ные фазы грузиноюжноосетинского 
конфликта (1992), кризиса на Днестре 
(1992), грузиноабхазского конфликта 
(1994). В 1993 году ВС РФ в составе коа
лиционных миротворческих сил СНГ 
были направлены в Таджикистан для 
нормализации обстановки и стали од
ним из ключевых факторов прекра
щения гражданской войны.

Представители Российской Фе
дерации на данный момент участву
ют в ряде миссий как самостоятель
но, так и под эгидой международных 
организаций в Сирии, Южном Суда
не, ЦАР, Западной Сахаре, Демократи
ческой Республике Конго, Судане, Ко
сово, Колумбии, на Кипре и Ближнем 
Востоке.

В то же время участие России в ми
ротворческой операции в Карабахе 
уникально и заслуживает более вни
мательного рассмотрения.

Вопервых, как показали послед
ние месяцы, механизм, применяе
мый для имитации урегулирования 
конфликта в Карабахе под названием 
«Минская группа ОБСЕ», оказался со
вершенно неэффективным для пре
дотвращения военной фазы проти
востояния и умиротворения сторон. 
США, тотально поглощённые своей 
избирательной кампанией, и Фран
ция с лидером, фонтанирующим ори

гинальными, но совершенно не ра
ботающими идеями, фактически 
самоустранились от решения кон
фликта, хотя именно эти две страны 
вместе с Россией и являются сопред
седателями Минской группы.

Вовторых, помимо Армении 
и Азербайджана, напрямую вовле
чённых в конфликт, очень важным 
фактором нынешней дестабилиза
ции в Карабахе стала Турция, в свя
зи с чем для российской дипломатии 
открывался ещё один трек, по кото
рому необходимо было работать для 
эффективного достижения успе
ха. На фоне обмена «любезностями» 
между Реджепом Тайипом Эрдога
ном и Эммануэлем Макроном и само
устранённости США только Россия 
могла эффективно решить проблему 
с Анкарой и её дестабилизирующими 
действиями в регионе.

Втретьих, критическая ситуа
ция для одной из сторон конфлик
та, сложившаяся вследствие взятия 
азербайджанскими войсками города 
Шуши и прямой угрозы захвата Сте
панакерта, подразумевала необходи
мость решительных и молниеносных 
действий по замораживанию кон
фликта.

Нужно пояснить: в ситуации кара
бахского кризиса значительное по
ражение одной стороны и серьёз
ная победа другой, вероятнее всего, 
привели бы к катастрофическим по
следствиям перманентного конфлик
та с использованием всего арсенала 
вооружений и тактик партизанской 
борьбы. В условиях того, что в России 
проживают влиятельные и состоя
тельные диаспоры армян и азербайд
жанцев, в интересах национальной 
безопасности государства было не до
пустить такого сценария.

Как следствие 9 ноября было под
писано трёхстороннее соглашение, 
в котором стороны договорились 
о прекращении огня, передаче терри
торий, введении российского контин
гента и других аспектах взаимодей
ствия.

Миротворцы начали прибывать 
в зону конфликта уже на следующий 
день. Всего за неделю российские во
енные оборудовали наблюдательные 
посты для круглосуточного наблю
дения вдоль линии соприкосновения. 
На 18 постах осуществляется кон
троль над соблюдением режима пре
кращения огня.

На данный момент в Нагорный Ка
рабах уже вернулись около тыся
чи человек, покинувших свои дома 
изза войны. Начата реализация меро
приятий по разминированию, продол
жается обмен телами погибших, до
роги расчищаются от уничтоженной 
техники. Крайне важно, что для под
держания режима прекращения огня 
и предотвращения возможных инци
дентов налажен постоянный контакт 
с генеральными штабами вооружён
ных сил Азербайджана и Армении.

Штаб российского контингента 
миротворческих сил располагается 
в Степанакерте. Параллельно прохо
дит формирование межведомствен
ного центра гуманитарного реагиро
вания.

Сравнивая начало миротворче
ской миссии России в Карабахе и раз
вёртывание аналогичных миссий 
в других регионах за последние не
сколько десятилетий, возникает под
линное чувство гордости за нашу 
страну, которая не словом, а делом до
казывает своё могущество созидать, 
а не разрушать, как большинство на
ших партнёров.

МНЕНИЕ 

Приёмное беспокойство
Президент призвал не замалчивать правду о пандемии

За минувшие дни в Степанакерт 
из Армении в сопровождении миро
творцев и военной полиции прибыли 
три колонны автобусов с беженцами. 
Люди возвращаются в город, который 
им пришлось покинуть изза обстрелов 
и приближения зоны боевых действий.

�� ПЯТЬ ЛЕТ

Первые самолёты с российскими воен
ными прибыли в Армению через счита
ные часы после начала перемирия. Через 
день колонна вошла в Степанакерт и на
чала обустраивать постоянные и вре
менные наблюдательные пункты.

К 18 ноября в Карабах уже перебро
шены две батальонные тактические 
группы миротворцев 15й отдельной 
мотострелковой бригады из предусмо
тренного договором лимита в 1960 воен
ных, 90 бронетранспортёров, 380 единиц 
автомобильной и специальной техники.

За первую неделю на аэродромы Ере
вана более 170 раз прибывали самолё
ты Ил76 и Ан124 военнотранспортной 
авиации ВКС России. 

Первая БТГр размещается в северной 
части непризнанной республики. Там 
устанавливают 11 постоянных наблю
дательных постов. Штаб разместят в го
роде Мардакерт. Военные возьмут под 
контроль также дорогу, связывающую 
Степанакерт с Ереваном.

Вторая БТГр отвечает за участок, где 
сложилась самая напряжённая обста
новка. В её зону ответственности входит 
Степанакерт, где будет главный штаб 
российской группировки, Лачинский 
коридор, а также дороги вокруг Шуши. 
Там миротворцы будут непосредственно 
граничить с азербайджанскими военны
ми на линии соприкосновения.

15я отдельная мотострелковая бри
гада прибыла со своими лёгкими разве
дывательными беспилотниками «Ор
лан10» и «Элерон3». Их задействуют для 

мониторинга обстановки и наблюдения 
за исполнением договорённостей о пре
кращении огня.

Кроме того, усиливается и россий
ская авиагруппа в Армении. Туда доста
вили в общей сложности восемь воен
нотранспортных Ми8 и ударных Ми24. 
Они также будут использоваться в инте
ресах миротворческой операции.

Российские военные размещены 
в зоне конфликта на пять лет. Их мис
сия будет автоматически продлевать
ся на следующие пятилетки, если Ар
мения или Азербайджан за полгода 
до её окончания не заявит о прекраще
нии действия соглашения. Окончатель
ная судьба Карабаха остаётся политиче
ски неурегулированной. Азербайджан 
настаивает на необходимости своего 
полного контроля над территорией не
признанного образования.

�� ПОЛУЧИТЬ РАЗРЕШЕНИЕ

По словам собеседников «Известий», 
президент имеет право без согласова
ния с Совфедом оперативно ввести ми
ротворческие силы на территории, на
ходящиеся за пределами РФ. Однако для 
длительного размещения, а в данном 
случае речь идёт о пятилетней миро
творческой миссии за рубежом, требу
ется разрешение. В связи с этим и было 
подготовлено обоснование для Совета 
Федерации.

Право оперативно вводить миро
творческий контингент глава государ
ства получил в 2009 году специальным 
решением СФ после войны в августе 
2008го с Грузией. Тогда опасности под
верглись жизни российских миротвор
цев. Последний раз за разрешением СФ 
для размещения воинского континген
та на территории другого государства 
Владимир Путин обращался в 2015 году. 
Сделано это было в рамках подготовки 
к проведению операции в Сирии.

же вызывает недовольство со стороны 
граждан. Среднее время госпитализа
ции по стране сейчас составляет 49 ми
нут, сообщил Михаил Кузнецов. Как по
яснил сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов Ян Власов, время ожи
дания госпитализации сейчас одинаково 
критическое во всех регионах. По его сло
вам, в приёмном покое люди могут про
вести почти сутки, прежде чем попасть 
в палату. И, к сожалению, освобождают
ся койки часто не по причине того, что 
люди выздоравливают, констатировал он.

— Необходимо распространять опыт 
Москвы, организовавшей вахтовый ме
тод работы для врачей. Тогда они смогут 
полноценно отдыхать и не переносить 
инфекцию на ближайшее окружение. 
Работать в «красной зоне» должны про
фильные врачи, военные медики. Нель
зя привлекать специалистов по узким 
специальностям, иначе мы будем фик
сировать случаи смертельного исхода 
по тем болезням, которые этого не пред
усматривают, — заявил он «Известиям». — 
Привлечение волонтёров и доброволь
цев хорошая идея, но без правильной 
организации их работы вахтовым мето
дом мы спровоцируем дополнительные 
риски инфицирования.

Основная повсеместная проблема 
сейчас — дефицит медицинских кадров, 
который есть как в стационарном и ам
булаторном звеньях, так и в скорой по
мощи, добавил Андрей Коновал.

— Помимо реально тяжёлых случаев 
многие люди сейчас в панике чаще вызы
вают скорую помощь и настаивают на го
спитализации. При этом дополнитель
ные койки появляются путём закрытия 
других больниц и прекращения плано

вого приёма. Сейчас всем известно, что 
в некоторых регионах пациенты могут 
лежать в коридорах, замалчивать такие 
данные довольно сложно, — сказал он.

На фоне весьма сложной обстановки 
Владимир Путин в конце совещания об
ратился к руководителям субъектов, ко
торые получили расширенные полномо
чия после начала пандемии. Президент 
напомнил, что ответственность за вовре
мя принятые или, наоборот, непринятые 
решения никто не снимал.

— И конечно, ни в коем случае не надо 
пытаться приукрашивать ситуацию, это 
абсолютно недопустимо, делать вид, что 
всё нормально. Благостные отчёты, за
малчивания никому не нужны ни здесь, 
в центре, ни на местах, — заявил Влади
мир Путин.

Кроме того, он призвал предус
мотреть дополнительную выплату 
на период до конца 2020 года для сту
дентовмедиков, привлечённых к борь
бе с коронавирусом. Для студентов вузов, 
ординаторов, аспирантов по медицин
ским специальностям она должна соста
вить 10 тыс. рублей в месяц, для студен
тов медицинских училищ — 7 тыс.

По итогам совещания стало извест
но, что 58 тыс. доз вакцины «Спутник V» 
уже направлены в гражданский обо
рот. Всего в ноябре планируется выпу
стить 653 тыс. доз препарата, а в декаб
ре — 2,2 млн. 18 ноября началась третья 
фаза пострегистрационного испытания 
вакцины «ЭпиВакКорона», разработан
ной новосибирским центром «Вектор». 
В этот же день, обращаясь к правитель
ству, Владимир Путин потребовал уве
личить количество выпускаемых в граж
данский оборот вакцин.

М
их

аи
л 

Дж
ап

ар
ид

зе
 | 

TA
CC

Группа «Продо» — один из крупнейших в РФ производителей продукции из мяса 
птицы, колбасных изделий, полуфабрикатов и молочных продуктов. Основана 
в 2004 году. По данным СМИ, она образована из активов, которые команда Рома
на Абрамовича начала скупать в 2000х годах. Согласно данным базы СПАРК, 50% 
акций ООО «Продо» у Андрея Городилова, он также занимает пост гендиректо
ра, ещё 25% — у Ефима Малкина (бывший сенатор от Чукотки) и Ирины Панченко.

Справка «Известий»

Михаил Мень родился в 1960 го
ду в СергиевоПосадском райо
не. Он сын известного священ
ника Александра Меня, убитого 
в 1990 году при невыясненных об
стоятельствах.
В 1995 году Михаил Мень был из
бран в Госдуму от партии «Ябло
ко», спустя пять лет стал вицегу
бернатором Подмосковья. В 1997м 
Меня назначили заместителем 
мэра Москвы Юрия Лужкова.
К тому моменту он уже покинул 
«Яблоко». В 2004 году вступил 
в «Единую Россию» (сейчас член 
президиума генерального полит
совета партии).
В 2005м президент рекомендо
вал Меня заксобранию Иванов
ской области в качестве губер
натора: он проработал на этом 
посту до 2013 года, а после возгла
вил Минстрой. В 2018 году Мень 
перешёл работать в СП.

Справка «Известий»
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Бросать — не строить
СП не увидела прогресса по незавершённым объектам

Анастасия Курносова

С умма вложений из казны в незавер-
шённые бюджетные стройки в прош-

лом году составила почти 4 трлн рублей, 
по сравнению с 2018-м она снизилась не-
значительно, следует из бюллетеня Счёт-
ной палаты («Известия» с ним ознакоми-
лись). Спустя год после предыдущей 
проверки, несмотря на принимаемые 
меры, ситуация с недостроем карди-
нально не изменилась, констатирова-
ли аудиторы. Проблема с незавершён-
ным строительством зачастую связана 
с навязыванием федеральным центром 
инвестпланов региональным властям, 
полагают эксперты. Отчасти проблему 
должно решить появление единой ин-
тегрированной информационной систе-
мы расходов инвестиционного характера, 
заявили в Минэкономразвития.

К объектам незавершённого строи-
тельства (ОНС) относится всё, что воз-
водится за счёт бюджетных средств. 
Это строящиеся с опозданием здания 
и сооружения, при этом есть отдельная 
категория проблемных, в неё входят 
долгострои и замороженные проекты. 
За прошлый год количество ОНС вырос-
ло на 2,2% до 64 тыс., а общий объём вло-
жений в них составил почти 3,9 трлн руб-
лей (-4,4% по сравнению с предыдущим 
годом), следует из бюллетеня Счётной 
палаты.

Сумма вложений в незавершённые 
объекты исключительно по регионам 
составила почти 3 трлн рублей, увели-
чившись на 2,2% по сравнению с 2018-м, 
или на 60 млрд. Впрочем, властям субъ-
ектов удалось довольно существенно 
сократить суммы проблемных строек. 
В денежном выражении замороженных 
объектов стало на 2% меньше — 200 млрд 
рублей. Инвестиции в долгострои сокра-
тились на 32% — с 743 до 506 млрд.

В разрезе регионов обстановка в не-
завершённом строительстве ухудши-
лась сильнее всего в Пензенской, Ярос-
лавской, Костромской, Рязанской 
и Курганской областях. Они показали 

прирост инвестиций в недострой на 60–
73% до 2,9–8,6 млрд рублей.

Наиболее позитивную динами-
ку продемонстрировали Адыгея (-75%, 
до 1,9 млрд рублей), Калужская область 
(-55%, до 7 млрд), Чечня (-52%, до 7,4 млрд), 
Оренбургская (-37%, до 6,2 млрд) и Ки-
ровская области (-25%, до 7,8 млрд).

В конечном счёте спустя год после 
предыдущей проверки, несмотря на при-
нимаемые меры, ситуация в сфере неза-
вершённого строительства кардиналь-
но не изменилась, отметили аудиторы.

�� РЕГУЛИРОВАНИЕ И КОНТРОЛЬ

В Счётной палате полагают, что суще-
ствующее регулирование в этой сфере 
не обеспечивает создания необходимых 
условий и инструментов для сокраще-
ния количества ОНС. В частности, в зако-
нодательстве до сих пор не закреплено 
само понятие «незавершённое строи-
тельство», указывает орган. Несмотря 
на то что ранее этот вопрос уже подни-
мался, соответствующие изменения 
в законы так и не были внесены.

Помимо этого СП увидела проблему 
в том, что в России нет ответственно-
го федерального органа исполнитель-
ной власти, который бы организовывал 
и координировал работу, направленную 
на снижение объёма ОНС.

Также аудиторы указали, что в стране 
отсутствует эффективная система учёта 

и контроля вовлечения таких объектов 
в хозяйственный оборот. Поэтому феде-
ральные и региональные ведомства при-
нимают решения о строительстве новых 
объектов, не оценивая возможность за-
вершения аналогичных несданных.

К проблеме долгостроев и замо-
роженных бюджетных строек приве-
ло слишком жёсткое регулирование, 
считает старший научный сотрудник 
РАНХиГС Александр Дерюгин. По его 
словам, сейчас центральные власти фак-
тически директивно указывают субъек-
там Федерации, какую инфраструктуру 
и в каком количестве необходимо возво-
дить в регионах.

— Это требование как раз приводит 
к тому, что начинают строить объек-
ты, которые нужны для выполнения 
федеральных плановых показателей, 
но не удовлетворяют ни здравому смыс-
лу, ни потребностям населения, — пояс-
нил эксперт.

Он отметил, что в процессе такой 
стройки иногда становится понятно, что 
содержать новые объекты будет слиш-
ком дорого, а кроме того, у региона нет 
в них потребности. Поэтому стройка 
останавливается или затягивается.

Есть и другая проблема — это систе-
ма конкурсов и аукционов, отметил 
Александр Дерюгин. По его словам, це-
новой фактор становится основным при 
принятии решения о выборе подрядчи-
ка. «Но потом выясняется: подрядчик 
ожидаемо недостроил в надежде, что 
будут приняты решения об увеличении 
финансирования. Надежды не оправ-
дались, и всё, объект стоит», — сказал 
эксперт.

Освоение бюджетных средств зача-
стую сводится к расходам ради самих 
расходов, обоснованность инвестиций 
не анализируется должным образом, 
отметила руководитель направления 
«Фискальная политика» Экономиче-
ской экспертной группы Александра 
Суслина. По её словам, финансирова-
ние новых проектов должно быть бо-
лее жёстким и дозированным. Причём 

такое ограничение не приведёт к замед-
лению темпов развития экономики, уве-
рена эксперт.

�� КОМПЛЕКС МЕР

Счётная палата выступила с рядом пред-
ложений для решения проблемы. В част-
ности, она рекомендовала присваивать 
уникальный идентификационный номер 
каждому объекту капитального строи-
тельства, чтобы контролировать ход ра-
бот. Также СП указала на необходимость 
определить уполномоченный федераль-
ный орган власти, который занимался 
бы нормативно-правовым регулирова-
нием вопросов незавершённого стро-
ительства.

Также в 2020–2021 годах планируется 
создать единую интегрированную ин-
формационную систему расходов инве-
стиционного характера, говорится в от-
чёте Счётной палаты.

В Минэке «Известиям» пояснили, что 
появление такого сайта обеспечит пол-
ную автоматизацию процессов форми-
рования расходов инвестиционного ха-
рактера, снизит трудозатраты ведомств 
и организаций, упростит процедуры 
и поможет проконтролировать реали-
зацию проектов. Таким образом, новый 
портал покроет «полный цикл» — от пла-
нирования и реализации проекта до вво-
да в эксплуатацию и функционирования 
объекта по назначению.

Мария Колобова

С октября курсы самых популярных 
криптовалют резко выросли. Диа-

пазон увеличения составил от 30 до 72%, 
следует из котировок цифровых валют, 
которые проанализировали «Известия». 
Больше всех в цене прибавил Bitcoin. 
18 ноября его можно было купить при-
мерно за $17,9 тыс. Эксперты считают, 
что на рост котировок повлияли пози-
тивные новости о вакцинах против ко-
ронавируса, а также покупки цифро-
вых денег крупными инвестфондами. 
Аналитики уверены, что криптовалю-
ты будут дорожать и дальше.

�� ВСЁ СОШЛОСЬ

С 1 октября Bitcoin подорожал на 72% — 
до $17,9 тыс., Litecoin на 55% — до $71,26, 
Chainlink на 33,7% — до $13,75, Ethereum 
на 30% — до $475. В течение 2020 года 
курсы колебались, но резкое увеличе-
ние цены началось именно с октября.

Сильнейший рост курсов опре-
деляется силой восходящего тренда 
на рынке криптовалют, считает ру-
ководитель отдела анализа данных 
криптоплатформы CEX.IO Broker Юрий 
Мазур. На этот рынок уже поступает 
капитал со стороны профессиональ-
ных крупных инвесторов и компаний, 
торгующихся на фондовых биржах. 
Предпосылки для дальнейшего уве-
личения капитализации криптовалют 
весьма значительны, уверен эксперт. 
В ближайшее время аналитик ожида-
ет коррекции и снижения курса бит-
коина примерно до $16,8 тыс., однако 
в дальнейшем — значительного роста 
на протяжении полугода и обновления 
исторических максимумов до отмет-
ки в $25 тыс. Такому тренду будет спо-
собствовать неблагоприятная карти-
на в мировой экономике и на фондовых 
рынках, что подкрепит интерес круп-
ного капитала к криптовалюте.

Сооснователь международной ин-
весткомпании Exante Анатолий Кня-
зев и директор Института стратеги-
ческого анализа ФБК Grant Thornton 
Игорь Николаев считают, что в послед-
ний месяц биткоин поддерживает по-
зитивный новостной фон. В том числе 
это связано с поступающей информа-
цией о вакцинах против коронавиру-

са Pfizer и Moderna, на что хорошо от-
реагировали фондовые рынки.

Другими причинами роста курса 
криптовалют Анатолий Князев счи-
тает покупку биткоина такими круп-
ными компаниями, как Microstrategy, 
Stone, принятие виртуальных денег 
платёжной системой PayPal. На рын-
ке сформировался эффект, при кото-
ром поведение инвесторов характе-
ризуется боязнью упустить выгодный 
момент для покупки. Эти настроения 
только усиливаются заявлениями ин-
вестбанков.

Например, Citigroup считает, что 
биткоин может превысить отметку 
в $300 тыс. к концу следующего года, 
обращает внимание эксперт. Таким 
образом, у криптовалютного рын-
ка сложился целый ряд предпосылок 
для роста. Во-первых, влияние оказы-
вает фундаментально ограниченное 
предложение биткоина. Во-вторых, 
в криптовалюту начали инвестировать 
институциональные игроки, в частно-
сти Grayscale, чьи активы превысили 
$8,5 млрд.

�� ИЗ ДОЛЛАРА В БИТКОИН

Предпосылок для изменения тренда 
курса и обрушения биткоина на дан-
ный момент нет, считает Анатолий 
Князев. До тех пор, пока инвесторы 
верят в актив, он растёт. Крах битко-
ина возможен, если на рынке прои-
зойдёт паническая распродажа, как 

это было в марте, когда эта цифровая 
валюта падала со всеми остальными 
рынками.

Тренд роста криптовалют просле-
живался в течение всего года. Дина-
мика их курса не случайно напомина-
ла темпы роста цен на золото и серебро, 
считает руководитель аналитического 
отдела банка «Зенит» Георгий Окром-
чедлишвили.

Беспрецедентно высокие темпы ро-
ста госдолга в развитых странах, вы-

званные необходимостью оказания 
огромных объёмов фискальной помо-
щи пострадавшим от коронавируса 
экономикам, были восприняты многи-
ми инвесторами как сигнал о повыше-
нии риска глобальной инфляции. Это 
вызвало увеличение спроса на квази-
деньги, которые сохранили бы покупа-
тельную способность в случае деваль-
вации доллара или евро. В их числе 
оказались криптовалюты, сообщил 
эксперт.

Экономика и бизнес

Северный прорыв
«Восток Ойл» привлёк интерес международного бизнеса

Валерий Воронов

П родажа «Роснефтью» 10-процент-
ной доли в «Восток Ойл» междуна-

родной компании Trafigura демонстри-
рует заинтересованность иностранных 
инвесторов в российских арктических 
проектах и уверенность в дальнейшем 
развитии Северного морского пути 
(СМП), считают опрошенные «Извести-
ями» аналитики. Сделка, которая 16 но-
ября была одобрена советом дирек-
торов «Роснефти», позволит компании 
разделить риски и снять часть финансо-
вой нагрузки мегапроекта. Реализация 
не имеющей аналогов в мире програм-
мы «Восток Ойл» по добыче углеводоро-
дов в районах Крайнего Севера позво-
лит России занять лидирующие позиции 
в технологической области. А также по-
лучить выгоду от развития не только не-
фтегазовой отрасли, но и на уровне всей 
страны.

16 ноября 2020 года состоялось засе-
дание совета директоров ПАО «НК “Рос-
нефть”», в ходе которого была одобрена 
сделка по продаже компании Trafigura 
10-процентной доли уставного капи-
тала ООО «Восток Ойл». Сумма сделки 
и условия официально не раскрывают-
ся, однако, по расчётам инвестанали-
тиков, рынок оценивает сумму сделки 
в $7–8 млрд.

Trafigura — один из крупнейших 
в мире независимых трейдеров неф-
ти и нефтепродуктов. Компания на-
ходится в числе ключевых партнёров 
«Роснефти» в трейдинге. Ей принадле-
жит миноритарный пакет в индийском 
СП с «Роснефтью» — Nayara Energy, куда 
входят НПЗ в Вадинаре мощностью 
20 млн т нефти, порт и розничный биз-
нес (около 4,8 тыс. заправок).

— Такая практика в крупных нефте-
газовых проектах позволяет разделить 
риски, снять часть финансовой нагруз-
ки и в идеале расширить рынки сбыта, — 
сказал «Известиям» замгендиректора 
Института национальной энергетики 
Александр Фролов.

Участие в проекте столь крупно-
го мирового трейдера свидетельству-
ет о повышенном интересе инвесто-
ров, считает старший аналитик WMT 
Consult Валерий Андрианов.

— «Восток Ойл» с его колоссальной 
ресурсной базой и очевидными логи-
стическими преимуществами — это 
будущее мировой энергетики. Реали-
зация проекта может стать настоящей 

революцией на глобальном рынке угле-
водородов, — отметил аналитик.

В этом году «Роснефть» приступила 
к реализации не имеющего аналогов 
в мире проекта по добыче углеводоро-
дов в районах Крайнего Севера — «Вос-
ток Ойл». Подтверждённая ресурсная 
база проекта по жидким углеводородам 
составляет 6 млрд т (44 млрд баррелей).

Проект включает в себя Ванкор-
ский кластер (15 месторождений), За-
падно-Иркинский участок («Роснефть»), 
Пайяхскую группу месторождений 
(«Нефтегазхолдинг») и месторожде-
ния Восточно-Таймырского кластера. 
Нефть «Восток Ойл» обладает преми-
альными характеристиками, превос-
ходящими ближневосточные пока-
затели и эталонную Brent, отметили 
в «Роснефти».

— Создание новой нефтегазовой 
провинции на Таймыре обещает стать 
флагманским проектом не только для 
«Роснефти», но и для мировой нефтяной 
отрасли, — говорится в отчёте Merrill 
Lynch.

Однако помимо нефтяной отрасли 
«Восток Ойл» может дать положитель-
ный импульс для экономического ро-
ста России в целом, считают эксперты.

— «Роснефть» приступает к полно-
масштабному освоению месторожде-
ний на Таймыре. Это будет иметь значи-
тельный мультипликативный эффект 
для национальной экономики, — отме-
тил инвестиционный стратег УК «Ари-
капитал» Сергей Суверов.

По оценкам компании KPMG, эффект 
от арктических инвестиций превысит 
30 трлн рублей до 2038 года. Реализация 
проекта даст импульс к развитию смеж-
ных отраслей экономики — например, 
машиностроения, металлургии, элек-
троэнергетики, дорожного строитель-
ства, судостроения, добавил Сергей 
Суверов. Как показывают расчёты спе-
циалистов Института прогнозирова-
ния РАН, реализация проекта создаёт 
дополнительные стимулы для локали-
зации высокотехнологичного оборудо-
вания и обеспечивает прирост внутрен-
него спроса на продукцию различных 
отраслей, эквивалентную 2% ВВП в год.

В рамках «Восток Ойл» предстоит 
пробурить более 20 тыс. добывающих 
и нагнетательных скважин. Поэтому 
компания уделила особое внимание вы-
бору буровых комплексов и планирует 
заключение долгосрочного контрак-
та на поставку 100 буровых установок, 

спроектированных для эксплуатации 
в условиях Крайнего Севера.

Добыча углеводородов в рамках 
«Восток Ойл» потребует и других техни-
ческих решений, указал директор Цен-
тра политической информации Алек-
сей Мухин.

— Это морские терминалы, ре-
зервуарные парки, аэродромы, ав-
тодороги, ледоколы, нефтетанкеры 
и газовозы ледового класса — сложная 
высокотехнологичная инфраструкту-
ра. Инфраструктура, которая создаёт-
ся с нуля и обеспечит крупными зака-
зами российскую промышленность. 
И все заказы выполнять будут именно 
отечественные производители, — под-
черкнул эксперт.

Для обеспечения энергетических 
потребностей проекта уже заключено 
соглашение с «Интер РАО» на комплекс 
работ по проектированию и строитель-
ству энергетической инфраструкту-
ры, отметили в «Роснефти». Она будет 
включать энергоцентры общей мощно-
стью 2,5 ГВт, а также более 3,5 тыс. км 
линий электропередачи.

Для организации вывоза продукции 
с «Восток Ойл» на судостроительной 
верфи «Звезда» размещён заказ на се-
рию из 10 танкеров высокого ледового 
класса дедвейтом 120 тыс. т, адаптиро-
ванных для работы в условиях Север-
ного морского пути. В интересах про-
екта планируется построить 50 судов 
различных классов.

Президент России Владимир Путин 
ранее поставил задачу в ближайшие 
годы обеспечить загрузку Северного 
морского пути, сделав его полноцен-
ной транспортной артерией с круглого-
дичной навигацией. В 2019-м объём пе-
ревозок грузов в акватории СМП достиг 
31,5 млн т. В майском указе 2019 года 

была поставлена цель к 2024-му уве-
личить грузопоток по СМП до 80 млн т. 
«Восток Ойл» должен стать одним из ос-
новных решений этой задачи, считают 
в «Роснефти».

— Уникальное географическое поло-
жение проекта позволяет поставлять 
нефть по Северному морскому пути как 
на традиционные европейские рынки, 
так и на быстрорастущие азиатские, — 
сообщили в компании.

Потенциал поставок нефти на сы-
рьевые рынки оценивается в 2024 году 
в 30 млн т, а к 2030-му — до 100 млн т, от-
метили в «Роснефти».

— Близость таймырских месторож-
дений к северным морям и строитель-
ство магистрального трубопровода 
до бухты Север полностью ориентиру-
ют проект на транспортировку сырья 
по Северному морскому пути, — счита-
ет заместитель директора Центра ана-
лиза стратегий и технологий Констан-
тин Макиенко.

Эксперты отмечают: именно се-
верные месторождения станут одним 
из ресурсов конкурентоспособности 
России как мирового производителя 
нефти и газа.

— Много будет зависеть от того, как 
будет выстроена госполитика в облас-
ти освоения северных месторождений, 
насколько мы сможем обеспечить им-
портозамещение, развивать собствен-
ные технологии и инфраструктурную 
базу, — считает директор ИМЭМО РАН 
Фёдор Войтоловский.

По его словам, реализация проекта 
«Восток Ойл» позволит России занять 
лидирующие позиции в технологиче-
ской области, получить выгоды, свя-
занные не только с развитием нефте-
газовой отрасли, но и на уровне всей 
страны.

« НА РЫНКЕ 
СФОРМИРО-
ВАЛСЯ ЭФФЕКТ, 

ПРИ КОТОРОМ ПОВЕДЕ-
НИЕ ИНВЕСТОРОВ ХАРАК-
ТЕРИЗУЕТСЯ БОЯЗНЬЮ 
УПУСТИТЬ ВЫГОДНЫЙ МО-
МЕНТ ДЛЯ ПОКУПКИ. ЭТИ 
НАСТРОЕНИЯ ТОЛЬКО УСИ-
ЛИВАЮТСЯ ЗАЯВЛЕНИЯМИ 
ИНВЕСТБАНКОВ

Как крипта после дождя
Цифровые валюты резко подорожали с октября

Ал
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

Ал
ек

са
нд

р 
Де

мь
ян

чу
к 

| Т
АС

С



05izvestia.ru
Известия

Четверг, 19 ноября 2020

С этим согласен и Анатолий Князев: 
он отмечает, что из-за риска обесце-
нивания доллара и других валют ин-
весторы часто увеличивают покупку 
золота, а в последнее время и биткоина.

�� ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ЦИФРОВОЙ

С 2021 года в России вступит в силу за-
кон о цифровых финансовых активах, 
который запретит практически все 

операции с криптовалютами. Легально 
их можно будет получить только по на-
следству или через процедуры бан-
кротства и взыскания. За незаконный 
оборот виртуальных денег физлицам 
будет грозить штраф до 100 тыс. рублей 
или тюремный срок до семи лет. А для 
ИП вводится штраф до 1 млн рублей.

Взамен российский ЦБ намеревает-
ся выпустить свою цифровую валюту. 
Виртуальный рубль будет эквивален-
тен обычному фиатному, и им можно 
будет расплатиться в магазине через 
специальный кошелёк. В том числе 
без подключения к интернету. Ранее 
эксперты рассказывали «Известиям», 
что регуляторы ряда стран задумались 
об эмиссии государственных цифро-
вых валют в качестве ответа крипто-
деньгам. Если мировые ЦБ слишком 
с этим затянут, то денежные суррога-
ты окончательно войдут в обиход. По-
мимо России выпуск государственной 
цифровой валюты рассматривают Ки-
тай, Индия, Тунис и ещё ряд стран.

Ранее в ЦБ заявляли, что срок выпу-
ска цифрового рубля ещё не определён. 
Предварительно регулятор планирует 
предметно обсудить новшество с фи-
нансовым рынком. Однако глава про-
фильного комитета Госдумы Анатолий 
Аксаков заявлял в беседе с «Извести-
ями», что теоретически тестирование 
цифрового рубля может начаться уже 
в 2021 году. Законодательную базу для 
этого определяет новый закон.

 

Подлежит размещению
На что Ozon потратит полученные от IPO средства

Анна Устинова

O zon, объявившая о планах провести 
IPO на американской бирже NASDAQ, 

может разместиться по верхней цено-
вой границе. Капитализация компании 
оценивается в $4,5–5,5 млрд. Ozon объ-
явила о планах привлечь почти $1 млрд 
в ходе IPO. Цена за акцию может соста-
вить от $22,5 до $27,5. Всего планируется 
разместить 34,5 млн акций. 

Ozon собирается привлечь от $776,25 
млн до $948,75 млн в ходе первичного 
публичного размещения акций (IPO). 
За одну американскую депозитарную 
акцию (ADS) установлен коридор цены 
от $22,5 до $27,5. Это следует из докумен-
тов Ozon, которые онлайн-ритейлер опу-
бликовал для проведения IPO. Компа-
ния собирается провести размещение 
на американской бирже NASDAQ. 

Акционеры Ozon — Baring Vostok 
и АФК «Система» — подписали согла-
шение, по которому приобретут акции 
компании по цене размещения в ходе IPO 
на сумму $67,5 млн каждый, говорится 
в инвестиционном проспекте. Количе-
ство акций, которое купят компании, бу-
дет зависеть от цены размещения. Таким 
образом, при частном размещении акций 
в пользу этих структур Ozon может по-
лучить ещё $135 млн.

Основные акционеры Ozon — Baring 
Vostok (45,1%, 66,46 млн акций) и АФК 
«Система» (45,2%, 66,58 млн акций). По-
сле размещения у АФК «Система» бу-
дет 69,28 млн акций, у Baring Vostok — 
69,16 млн. Но в процентном отношении 
доли каждого из этих акционеров сокра-
тятся до 37,9%. Сбор заявок на IPO может 
начаться 18 ноября, сообщал Forbes. Само 
размещение может пройти 25 ноября.

В июне среднемесячная аудитория 
Ozon составила 42 млн уникальных поль-
зователей приложения и сайта. На пло-
щадке представлено более 6 млн наиме-
нований товаров в 24 категориях.

У Ozon отличные шансы разместить-
ся по верхней ценовой границе, считает 
старший аналитик ИАЦ «Альпари» Анна 
Бодрова. По её мнению, основными инве-
сторами станут фонды, потому что биз-
нес компании интересен с долгосрочной, 
а не со спекулятивной точки зрения.

Ozon привлечёт $948 млн по макси-
мальной цене размещения за акцию, со-
глашается с коллегой аналитик «Фридом 
Финанс» Евгений Миронюк. Диапазон 
стоимости компании, рассчитанный 
на основании методики чистых акти-
вов, составляет 30–60 млрд рублей, до-
бавил он. 

«Финам» также не исключает привле-
чения максимально возможной суммы 
в рамках IPO, учитывая высокий спрос, 
который наблюдается на фоне всеоб-
щего интереса к электронной коммер-
ции, говорит аналитик компании На-
талия Аседова. Более того, Ozon пока 
единственная компания из e-commerce 
на рынке России, которая выходит на IPO.

При этом, даже если размещение 
пройдёт по нижней границе диапазо-
на — $22,5, вся компания будет оцени-
ваться в $4,6 млрд, говорит Евгений 
Миронюк. Это выше нижней границы 
стоимости компании по версии The Wall 
Street Journal — $3 млрд и Sberbank CIB — 
$4 млрд, но ниже минимальной оценки 
VTB Capital — $4,7 млрд и Goldman Sachs — 
$6 млрд.

По оценкам «Финама», рыночная ка-
питализация компании может составить 
около $4,5–5,5 млрд.

Альтернативой для развития Ozon 
была продажа миноритарного пакета 
Сбербанку, отметил Евгений Миронюк. 
Этот вариант давал бы меньше возмож-
ностей докапитализировать компанию, 
говорит он. В то же время в проспек-
те указано: Ozon выплатит Сбербанку 
1 млрд в рамках подписанного мирового 
соглашения. Выплата напрямую связана 
с расторжением договора, заключённого 
банком и Ozon в июне 2020 года. 

Благодаря IPO Ozon сможет привлечь 
средства на реализацию стратегических 
планов развития и дальнейшую разра-
ботку линейки услуг и глубины цифро-
визации, говорит гендиректор Eastway 
Capital Александр Волчков. Полученные 
деньги помогут ритейлеру увеличить 
долю на российском рынке электрон-
ной коммерции, активно развиваться 
в СНГ или открывать новые горизонты.

Средства, привлечённые в резуль-
тате IPO, могут быть использованы для 
улучшения логистической инфраструк-

туры и увеличения доли рынка за счёт 
сделок M&A (слияния и поглощения), 
считает Евгений Миронюк. Если Ozon 
удастся реализовать эти планы, то ком-
пания сможет приблизить скорость до-
ставки и уровень сервиса к конкурентам 
на международном рынке.

В России сегодня большой спрос 
на услуги маркетплейсов, отметила 
Анна Бодрова. Например, нужны финан-
сы на развитие платформы, разработку 
интеллектуальных алгоритмов, увеличе-
ние производительности площадки. Всё 
это сыграет в пользу компании и позво-
лит расширить пул лояльных клиентов, 
считает эксперт.

Благодаря IPO у компании появятся 
дополнительные средства для масштаб-
ной экспансии, особенно в регионах, где 
пока недостаточно логистической ин-
фраструктуры, говорит Наталия Аседо-
ва. По итогам 2019 года из-за ускоренно-
го развития ритейлер нарастил убыток 
до 16 млрд рублей, а собственный капи-
тал стал отрицательным, добавила она.

Несмотря на то что за первое полуго-
дие 2020-го Ozon выросла на 150% по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года, бизнес компании остаётся 
убыточным, отметил Александр Волчков. 
Рост при отрицательном денежном пото-
ке несёт риск для существующих акци-
онеров. Поэтому не исключено, что они 
не захотят вкладывать средства дальше, 
а предпочтут выход на IPO, отметил он.

Привлечение денег на открытом рын-
ке даст компании своего рода подушку 
безопасности, которая позволит сохра-
нить в текущей обстановке бизнес-пла-
ны и перейти к новой модели развития — 
от онлайн-ритейлера к маркетплейсу, 
уточнил Александр Волчков.

«Известия» направили запрос в Ozon.
Исторически российский высокотех-

нологичный сектор предпочитал разме-
щения в США, напомнил Александр Волч-
ков. «ВымпелКом» провёл IPO в 1996 году, 
МТС — в 2000-м, «Яндекс» — в 2011-м, Qiwi — 
в 2013-м. В мае 2019 года на биржу в США 
вышел рекрутинговый сервис HeadHunter. 
Рассматривает IPO на американской бир-
же и онлайн-кинотеатр ivi, писало агент-
ство Reuters. В компании пока воздержи-
ваются от комментариев.

Экономика и бизнес

Несладкая жизнь
A В обращении к главам мини-

стерств авторы инициативы 
указали, что отдельные виды продуктов 
с естественно повышенным содержа-
нием сахара и соли могут быть исклю-
чением и не попадать под предлагае-
мый налог.

— Определение точного размера акци-
за — компетенция законодателя. Но до-
полнительные 50 копеек к стоимости 
вредных товаров — меньшее зло, чем 
траты на лечение, например, диабета 
второго типа, — сказал Артём Кирьянов.

С 2018 года в России действует добро-
вольная маркировка продуктов питания 
и напитков «Светофор», разработанная 
Роспотребнадзором. Система предпо-
лагает размещение на упаковке инфор-
мации о количестве соли, сахара, жира 
и трансжиров в продукции. Высоким, 
то есть «красным», считается содержа-
ние более 22,5 г сахара на 100 г продукта 
(или 27 г на порцию) и 0,7 г и более пова-
ренной соли на 100 г мясной или рыбной 
продукции. Естественное содержание 
соли в продуктах редко превышает 0,2 г 
на 100 г.

Система не получила широкого при-
менения, сказала «Известиям» директор 
Института развития правового обще-
ства Дарья Гладыш.

Тем временем распространённость 
сахарного диабета в стране составляет 
6%, а численность больных — около 9 млн 
человек, отметила врач высшей катего-
рии, кандидат медицинских наук Лиа-
на Мартиросян. Нередко к заболеванию 
приводит неправильное питание, в том 
числе избыточное потребление сахара, 
сказала она.

Также избыток сладкого в рационе 
провоцирует ожирение, заболевания 
сердечно-сосудистой системы, кари-
ес. Употребление лишней соли может 
приводить к гипертонии, инфаркту, 
инсульту, остеопорозу, провоцирует 
риск развития онкологии, рассказа-
ла Дарья Гладыш. 20% населения соль-
чувствительные — при её избыточном 
потреблении у них может повышаться 
артериальное давление, добавила врач-
эндокринолог, кандидат биологических 
наук, доцент кафедры клинической ла-

бораторной диагностики ФУВ МОНИКИ 
Наталья Балашова.

Но граждане нередко не осознают, 
какое количество соли или сахара они 
потребляют, подчеркнула Дарья Гла-
дыш. Люди также зачастую не понима-
ют, что означают перечисленные в со-
ставе продуктов и напитков заменители 
и химические вещества, добавила зам-
пред комитета «Деловой России» по пе-
реработке отходов и вторичных ресур-
сов Наталья Беляева.

�� МНЕНИЯ РАЗДЕЛИЛИСЬ

Люди должны чётко понимать, что вред-
но, а что полезно для питания, полагает 
депутат ГД Сергей Вострецов. Продук-
ция с повышенным содержанием соли 
или сахара как минимум должна содер-

жать указание о вреде употребления 
этих веществ в больших количествах — 
по аналогии с табаком и алкоголем, 
считает парламентарий. Вопрос ввода 
акцизов на такую продукцию дискус-
сионный, добавил он.

— Введение акциза повлияет на цену, 
как это повлияло на табак и алкоголь. 
Но если в результате в стране будет 
меньше заболеваний и смертности, свя-
занных с употреблением вредных про-
дуктов, такая мера будет оправданной, — 
полагает Сергей Вострецов.

Наталья Беляева также считает ини-
циативу разумной, поскольку продукты, 

употребление которых может привести 
к развитию заболеваний эндокринной 
системы, должны выделяться. Запретить 
их производство невозможно, посколь-
ку тогда могут сократиться рабочие ме-
ста, поступление налогов в бюджет, до-
бавила эксперт.

Насколько вырастут цены на про-
дукты, будет зависеть от размера акци-
за, отметила Наталья Беляева. Акциз — 
это косвенный налог, он включен в цену 
товара, то есть уплачивает его покупа-
тель, который выбирает для себя такое 
питание, уточнила она.

— В российской индустрии напитков 
отсутствуют продукты с таким высоким 
содержанием сахара — 22 г на 100 г. Союз 
производителей безалкогольных напит-
ков и минеральных вод не поддержива-
ет разделение продуктов на вредные 
и полезные, считая такой подход неси-
стемным в плане продвижения здорово-
го образа жизни, — сообщил «Извести-
ям» президент союза Максим Новиков.

При этом индустрия напитков под-
держивает принципы рационального 
потребления, добавил он.

— Инициатива яркая. Но вместо глубо-
кого анализа проблемы и системных под-
ходов предлагается, как обычно, простой 
эффективный способ — ввести налоги, 
то есть увеличить розничную цену то-
вара, — отметил исполнительный дирек-
тор ассоциации «Русбренд» (объединяет 
крупнейших производителей пищевой 
продукции в России) Алексей Поповичев.

Под такое регулирование может по-
пасть значительное количество попу-
лярных продуктов — например, селёд-
ка. Для решения проблемы необходимо 
больше внимания уделять воспитанию 
у населения новых пищевых привычек, 
начинать эту работу надо с детского воз-
раста, полагает Алексей Поповичев.

Акцизы — это «амортизация» здоро-
вья потребителя: государство разре-
шает покупать и употреблять продук-
ты с высоким уровнем сахара и соли, 
а специальный налог идёт на компенса-
цию тех болезней, которые вызываются 
их повышенным потреблением, считает 
диетолог, член Российской ассоциации 
эндокринологов Алекс Плато.

« ПРОДУКЦИЯ С 
ПОВЫШЕННЫМ 
СОДЕРЖАНИ-

ЕМ СОЛИ ИЛИ САХАРА КАК 
МИНИМУМ ДОЛЖНА СО-
ДЕРЖАТЬ УКАЗАНИЕ О ВРЕ-
ДЕ УПОТРЕБЛЕНИЯ ЭТИХ 
ВЕЩЕСТВ В БОЛЬШИХ КОЛИ-
ЧЕСТВАХ — ПО АНАЛОГИИ С 
ТАБАКОМ И АЛКОГОЛЕМ

Ссуды тень
A Уровень одобрения заявок 

на получение потребитель-
ского займа за последний год также со-
кратился — с 42,5 до 38,7%, а ипотеки — 
с 73,8 до 70,9%. Однако порог одобрения 
по потребительским займам в начале 
осени стал сопоставимым с докризис-
ным, что свидетельствует о восстанов-
лении этого направления. Тогда как 
по жилищным ссудам в сентябре отка-
зы выросли на 7 п.п. по сравнению с на-
чалом весны, отмечают в бюро.

Ужесточение кредитной политики 
банками в условиях неопределённости, 
вызванной весенним карантином, стало 
основной причиной уменьшения уров-
ней одобрения по займам, отмечает глава 
«Эквифакса» Олег Лагуткин. По его сло-
вам, столь низкие значения наблюдались 
в кризис 2014–2015 годов. Но до конца 
2020-го вряд ли стоит ожидать дальней-
шего падения показателей. Осень — сезон 
для кредиторов, когда многие стараются 
выполнить бизнес-планы в условиях ра-
стущего спроса и предновогоднего ажи-
отажа, пояснил он.

В пресс-службе Центробанка «Изве-
стиям» сказали, что регулятор не ведёт 
статистику по уровню одобрений, и по-
рекомендовали обратиться в банки и об-
служивающие их БКИ.

По состоянию на октябрь средне-
взвешенная ставка по жилищным ссу-
дам составляла 7,32%, по кредитным 
картам — в диапазоне 11–24%, а по потре-
бительским кредитам — 10–13%. Сред-
ние ставки по займам в МФО — 1% в день.

�� РУЧНОЙ РЕЖИМ

В крупных и микрофинансовых кре-
дитных организациях подтвердили 
ужесточение политики выдачи зай-
мов. По словам руководителя бизнеса 
потребкредитования банка «Санкт-
Петербург» Андрея Афанасьева, с на-
чала карантина были введены коррек-
тивы в процесс рассмотрения заявок, 
но не критичные. Доля одобрения не-
сильно поменялась, так как банк в ос-
новном кредитует свою зарплатную базу. 
А по сегменту новых потребителей ус-

луг частично введено ручное рассмотре-
ние заявок. Портфель по таким клиентам 
стал ухудшаться в конце 2019-го, тогда 
и была принята часть изменений.

В пресс-службе «Тинькофф» расска-
зали, что банк изначально держал низ-
кий порог выдачи, кредитуя только сво-
их клиентов, а с конца марта изменил 
показатель одобрения с 20–25 до 10–15%. 
К лету первоначальные значения верну-
лись, они сохраняются и сейчас, отмети-
ли там. Тогда как в ВТБ добавили: уро-
вень одобрения по ипотечным кредитам 
и другим розничным продуктам в панде-
мию значимо не корректировался.

— Банк не менял политику. Показатель 
одобрения заявок на ипотеку остаётся 
стабильно высоким на протяжении всего 
года. Напротив, сейчас отмечается рост 
заинтересованности в ссуде, — отмети-
ли в пресс-службе «Дом.РФ».

По словам гендиректора МФК «Зай-
мер» Романа Макарова, политика серви-
са онлайн-кредитования была скоррек-
тирована ещё в начале марта. Компания 
перешла на оформление займов прове-
ренным клиентам, а уровень одобрения 
для новых снизился на 10 п.п. относи-
тельно докризисного января, отметил он.

О противоположном тренде — ро-
сте уровня одобрения займов на 7,3 п.п. 
по итогам девяти месяцев относитель-
но прошлогодних значений — расска-
зал гендиректор онлайн-платформы 
Webbankir Андрей Пономарёв. Он доба-
вил: увеличение происходит в основном 
за счёт новых клиентов, часть из которых 
ранее обслуживалась в банках.

Говоря о возможности ужесточения 
кредитной политики, в ряде банков под-
черкнули, что всё зависит от эпидеми-
ологической обстановки. В МФО пере-
сматривать требования к заёмщикам 
не планируют, считая, что уже работа-
ют с качественным сегментом клиентов.

�� УЧТЁННЫЕ РИСКИ

С начала года действительно наблю-
дается ужесточение кредитной поли-
тики банков в розничном секторе, что 
коррелирует с негативной динамикой 

реальных доходов населения и расту-
щим уровнем безработицы, подчерк-
нул управляющий директор рейтинго-
вого агентства НКР Егор Лопатин. При 
этом снижение уровня одобрения в ипо-
теке также может быть обусловлено ажи-
отажным спросом на рынке, при котором 
растёт количество технических отка-
зов — например, из-за превышения разме-
ра займа в рамках госпрограммы. В усло-
виях ужесточения кредитной политики 
большинство банковских клиентов пере-
ходят к МФО, которые только и ждут та-
ких надёжных потребителей, добавляет 
эксперт Высшей школы управления фи-
нансами Михаил Коган.

— Дальнейшая динамика уровня одо-
брения будет во многом определяться 
ситуацией в экономике и темпами реаль-
ных доходов населения. Однако потенци-
альные риски уже заложены в текущей 
политике банков, поэтому заметного 
ужесточения, тем более в сегменте не-
обеспеченной розницы, не ожидается, — 
считает Егор Лопатин.

Неопределённость, связанная с осен-
ней вспышкой, и снижение реальных до-
ходов населения ведут к сохранению 
банками более консервативной кре-
дитной политики, чем до кризиса, отме-
чает ведущий аналитик S&P Дмитрий 
Назаров. По его мнению, такой подход 
останется ещё на ближайшие три–шесть 
месяцев. Своё влияние продолжит ока-
зывать и политика ЦБ, направленная 
на сдерживание темпов роста необе-
спеченных потребкредитов.

— Уровень одобрения от банка к банку 
отличается в зависимости от склонности 
к риску и других показателей. Но в це-
лом по сектору видно, что неохотно кре-
дитуются заёмщики с показателем дол-
говой нагрузки выше 50% и просрочкой 
по текущим обязательствам более меся-
ца. Практически невозможно получить 
ссуду работникам пострадавших отрас-
лей, — рассказывает Дмитрий Назаров.

Впрочем, по словам эксперта, спрос 
на новые кредиты остаётся низким: на-
селение по-прежнему ограничивает по-
требление и стремится, наоборот, сни-
зить свою долговую нагрузку.

Как крипта после дождя
Цифровые валюты резко подорожали с октября
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Новогоднее обострение 
Как не заразиться в предпраздничной лихорадке

Мария Недюк

Ч тобы не заразиться коронавирусом 
в новогодние праздники, опрошен-

ные «Известиями» эксперты предложи-
ли несколько лайфхаков. Например, 
можно создать «карантинную капсу-
лу», в которой без особых мер предо-
сторожности могут общаться до десяти 
человек, но при этом они будут исполь-
зовать все возможные способы защиты 
вне группы. Ещё один вариант — отпра-
вить на двухнедельный карантин всех 
потенциальных гостей торжества. При 
этом специалисты всё же не рекомен-
дуют проводить корпоративы, а пожи-
лых родственников советуют поздрав-
лять по видеосвязи.

�� ПРАВИЛО ДЕСЯТИ

В США придумали свой способ сдер-
живать распространение эпидеми-
ческой угрозы. Один из методов, ко-
торый стал популярен в последние 
месяцы, — это формирование «панде-
мической капсулы», или «пузыря», со-
общила The Washington Post.

Эта стратегия, также известная как 
quaranteam (quarantine + team, то есть 
«карантин + команда»), была принята 
рядом американских семей, особен-
но с маленькими детьми, и сплочённы-
ми группами друзей. В состав группы 
должно входить не более десяти че-
ловек. Идея в том, что люди следуют 
строгим протоколам безопасности 
за пределами «капсулы»: носят маски 
и соблюдают социальное дистанциро-
вание, когда взаимодействуют с други-
ми людьми вне группы. Друг с другом 
же эти десять человек общаются без 
особых мер предосторожности. Одна-
ко они должны заранее составить план 
реагирования на случай, если у одного 
из них окажется положительный тест 
на SARS-CoV-2.

Такое социальное взаимодействие, 
учитывающее возможные риски, — 
способ «поддерживать психическое 
и эмоциональное здоровье, а также 
другие аспекты человеческих взаи-
моотношений, которые сейчас дей-
ствительно важны», сообщила The 
Washington Post эпидемиолог и ди-
ректор департамента общественно-
го здравоохранения программы сти-
пендий в Американском университете 
Мелисса Хопкинс.

�� ЛЮБОВЬ НА РАССТОЯНИИ

Однако достаточно одного инфици-
рованного человека в группе, чтобы 
заразить окружающих, отметил про-
фессор кафедры генетики Института 
фундаментальной медицины и биоло-
гии КФУ Альберт Ризванов.

— Самая большая опасность за-
ключается в том, что до появления 
первых симптомов может пройти 
три–пять дней. И в это время человек 
будет заразен, но не будет об этом 
знать. У него не будет ни температу-
ры, ни каких-то простудных симпто-
мов, — отметил профессор.

Поэтому нужно минимизировать 
контакты во время новогодних кани-
кул до одного домашнего хозяйства, 
где люди и так ежедневно общаются 
друг с другом, посоветовал он. Также 
стоит подумать о старших родствен-
никах: если они постоянно не живут 
в одном месте с остальными членами 
семьи, то лучше ограничиться виде-
освязью.

В этом отношении пример подают 
и сами эпидемиологи: например, ди-
ректор Национального института ал-

лергии и инфекционных заболеваний 
США Энтони Фаучи решил не празд-
новать День благодарения, который 
отмечают 26 ноября, со своими тре-
мя взрослыми дочерьми. Он сообщил 
на вебинаре Американского универ-
ситета, что, как бы ни хотел провести 
отпуск с детьми, ему уже 79 лет и это 
ставит его в категорию уязвимых для 
COVID-19. Поэтому его дочери реши-
ли передать свою любовь через Zoom.

�� НЕПОХИЩЕННОЕ 
РОЖДЕСТВО

Помимо того что в стране бушует ко-
ронавирус, зимой можно переохла-
диться или промочить ноги, а это едва 
ли способствуют здоровью, отметил 
в беседе с «Известиями» и.о. заведу-
ющего лабораторией анализа пока-
зателей здоровья населения и цифро-
визации здравоохранения МФТИ (вуз 

— участник проекта повышения конку-
рентоспособности образования «5–
100») Станислав Отставнов.

— Помимо COVID-19 на здоровье лю-
дей угнетающе действует обстанов-
ка. Инфекция, о которой мы всё ещё 
многого не знаем, отсутствие пана-
цеи, тяжёлый удар по экономике, не-
уверенность в завтрашнем дне — всё 
это играет свою роль. Практически 
весь год мы жили в страхе, а это доста-
точно тяжело. Лишать людей возмож-
ности новогоднего праздника едва ли 
правильно, — подчеркнул специалист.

По словам Станислава Отставнова, 
надо работать над тем, чтобы иммуни-
тет не ослабевал: следить за балансом 
витаминов в рационе, избегать стрес-
са и так далее. И, если не терять голо-
вы, можно обойтись без крайних мер 
в предновогоднее время.

— Путешествие по России, особен-
но на личном транспорте, с разумной 
предосторожностью может оказать-

ся весьма увлекательным и безопас-
ным, — отметил Станислав Отстав-
нов. — А вот в случае проведения 
корпоративных праздников в замкну-
тых помещениях, безусловно, суще-
ствует риск. Более того, весьма опасно, 
если кто-то переусердствует с конди-
ционерами или открытыми окнами 
«для профилактики».

Ранее исследователи российско-
го рынка труда сообщили: треть ком-
паний в стране всё же планирует про-
вести корпоративы в конце 2020 года. 
Однако нельзя точно сказать, сколь-
ко именно человек может безопас-
но собираться на вечеринку, так как 
всё зависит и от размеров помещения, 
и от вентиляции, сообщил «Извести-
ям» Альберт Ризванов. Тем более го-
сти расслабляются и не соблюдают 
дистанцию.

— Люди всё равно будут близко об-
щаться друг с другом, будут снимать 
маски, и возникнет лишь иллюзия со-
блюдения эпидемических мер, — под-
черкнул Альберт Ризванов.

Поэтому в этом году от больших со-
браний с коллегами лучше всё-таки 
отказаться и провести их онлайн.

�� УЖЕ КРУГ

Учёные напоминают: даже небольшое 
собрание может вызвать вспышку бо-
лезни. Житель Техаса Тони Грин — са-
мопровозглашённый бывший скеп-
тик в отношении COVID — заразился 
вирусом на семейном собрании из ше-
сти человек в своём доме, в котором 
никто не соблюдал правил безопас-
ности. «Я понятия не имею, кто из нас 
принёс вирус в дом, но все шестеро 
ушли с ним», — сказал Тони Грин газете 
The Washington Post. Тесть ковид-дис-
сидента и ещё один член семьи в ито-
ге умерли от коронавируса.

Возможно, наименее рискован-
ный способ привлечь пожилых людей 
или других родственников из груп-
пы риска — изолировать всех пригла-
шённых на торжество на две недели. 
И только после этого ехать на празд-
ник, очень осторожно относясь к об-
щению по пути. Как бы там ни было, 
необходимо помнить: при разумном 
соблюдении мер безопасности вспле-
ска заболеваемости можно будет из-
бежать.

— До новогодних праздников ещё 
достаточно много времени, и точную 
статистику мы посмотрим ближе 
к ним. Однако по тем моделям, кото-
рые я видел, можно сказать, что с точ-
ки зрения эпидемиологии мы не бу-
дем жить хуже, чем сейчас, — сказал 
«Известиям» профессор-исследова-
тель Балтийского федерального уни-
верситета имени Канта Андрей Про-
деус.

Если число заболевших будет оста-
ваться на высоком уровне, забывать 
о мерах предосторожности в пред-
праздничный период ни в коем слу-
чае нельзя. Специалисты отмечают, 
что лучше всего соблюдать дистан-
цирование и изоляцию даже в празд-
ничные дни.

Вне зоны отдыха 
В Госдуме предупредили о риске закрытия детских пансионатов

Вероника Кулакова

З агородные детские лагеря и санато-
рии по итогам летнего сезона ока-

зались под угрозой разорения. Только 
25% из них получили поддержку госу-
дарства как представители отрасли, 
пострадавшей от нового коронавиру-
са. Дело в том, что в бюджете детские 
здравницы отдельно никак не были 
выделены. Чтобы исправить ситуа-
цию, депутаты Госдумы обратились 
в Минэкономразвития, Минпросвеще-
ния, Ростуризм и Минфин с предложе-
нием ввести дополнение в ОКВЭД (об-
щероссийский классификатор видов 
экономической деятельности) и про-
писать там такие учреждения отдель-
ной графой. Тогда они смогут полу-
чать целевую федеральную помощь. 
Без дополнительных мер поддержки 
в следующем году количество пансио-
натов для детей может сократиться ещё 
на две трети, рассказала «Известиям» 
депутат Госдумы Светлана Бессараб.

�� ОТЧАЯННОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

В этом летнем сезоне детские лагеря 
должны были соблюдать санитарные 
правила Роспотребнадзора, которые 
предусматривали среди прочего огра-
ничение по загруженности (50%), тре-
бования размещать вместе с детьми 
персонал учреждений и принимать 
отдыхающих только из своего регио-
на. По данным депутата Госдумы РФ 
Светланы Бессараб, которая возглав-
ляет рабочую группу по поддержке са-
наторно-курортной отрасли детского 
отдыха и оздоровления, эти ограниче-
ния нанесли организациям серьёзный 
финансовый ущерб.

— Только по Краснодарскому краю 
отрасль детского оздоровительного 
отдыха понесла убытки в размере по-
рядка 3 млрд рублей. В связи с огра-
ничением по загруженности лагерей 
и запретом принимать детей из других 
регионов многие здравницы не смогли 
обеспечить приём ребят даже по за-
ключённым ранее и уже проплачен-
ным контрактам. И не все сумели 
вернуть такие авансовые платежи, — 
рассказала депутат.

По информации Светланы Бесса-
раб, бòльшая часть загородных ста-
ционарных детских здравниц (1225) 
расположена в 22 регионах РФ, в том 
числе в Краснодарском и Краснояр-
ском краях, республиках Крым, Та-
тарстан и Башкортостан, Московской, 
Владимирской, Воронежской, Ростов-
ской и других областях. Это связано 
с климатическими факторами, транс-
портной доступностью и инфраструк-
турой. По данным рабочей группы, 
полученным из этих регионов (доку-
мент есть в распоряжении «Известий»), 
из всех организаций детского отды-

ха прошлым летом смогла открыться 
только 771. В частности, на территории 
города-курорта Анапы из 43 детских 
лагерей начало работать летом толь-
ко 14. В 18 организациях рассматрива-
ют возможность перепрофилирова-
ния либо ликвидации.

— У нас в стране всего 2,3 тыс. заго-
родных детских стационарных лаге-
рей, в этом году открылось меньше 
половины из них, а по результатам пан-
демии мы можем потерять ещё две тре-
ти от оставшихся. Ситуация очень се-
рьёзная, — заявила Светлана Бессараб.

Руководитель Союза организато-
ров детского активного туризма Ма-
рина Грицун подтвердила «Извести-
ям» вероятность банкротства многих 
организаций детского санаторного от-
дыха в будущем году.

— Сейчас уже понятно, что часть 
лагерей, преимущественно негосу-
дарственных, будет закрываться, — 
сообщила эксперт. — Кто сможет — 
перепрофилируется, качественные 
специалисты уйдут в другую сфе-
ру деятельности. Через год, если ры-
нок не даст нужных объёмов, а он их, 

скорее всего, не даст, мы получим ещё 
один отток организаторов из сферы 
детского отдыха и туризма. И, думаю, 
череду банкротств.

Светлана Бессараб также указала 
на проблему, которую влечёт за со-
бой смена профиля российских дет-
ских здравниц.

— Большинство из них — это насле-
дие ещё советских времён, те самые пи-

онерские лагеря, расположенные, как 
правило, на первой и второй прибреж-
ных линиях. Если их перепрофилируют 
и продадут, на этом месте никогда уже 
не построят детский лагерь. Куда ве-
роятнее, что здесь появится, например, 
гостиница, — считает парламентарий.

Председатель Ассоциации детских 
оздоровительных лагерей Краснодар-
ского края Артём Гаврилов рассказал 
«Известиям», что почти из 150 лагерей 
в регионе в самом начале пандемии ре-
шило не открываться около 50.

— Кто-то даже не стал подавать до-
кументы, кто-то закрылся сразу, чтобы 
не терять деньги, — рассказал эксперт. — 
Часть лагерей решила перепрофили-
роваться, чтобы заработать. Когда же 
стал понятен уровень серьёзности 
ограничений, только 40 лагерей рабо-
тало.

По словам Артёма Гаврилова, 
бòльшая часть таких детских учреж-
дений в следующем году будет вынуж-
дена объявить себя банкротом или уй-
дёт в теневой бизнес.

— Тут два варианта: либо банкротс-
тво и разорение, и многие уже на этом 

пути, либо якобы перепрофилирова-
ние, хотя по факту это уход в серую 
схему. По этой схеме просто берут 
зону отдыха и везут туда группу де-
тей, не называя это детским лагерем. 
Только там неорганизованные пляжи, 
поэтому у нас огромное количество 
несчастных случаев на воде, — отме-
тил специалист.

�� МЕСТО У МОРЯ

Постановлением правительства РФ 
от 3 апреля 2020 года № 434 деятель-
ность санаторно-курортных орга-
низаций была отнесена к отраслям, 
в наибольшей степени пострадавшим 
от распространения инфекции. Одна-
ко в нём не было разделения на взрос-
лые и детские санатории. По данным 
Светланы Бессараб, в нынешнем году 
государственная поддержка была ока-
зана только 301 организации детско-
го стационарного туризма и отдыха.

— Чтобы оказать бюджетную по-
мощь конкретным предприятиям, 
необходимо выделить соответству-
ющий вид экономической деятель-

ности. Поэтому мы будем добиваться, 
чтобы в следующем году отрасль дет-
ского отдыха была включена в план 
поддержки на государственном уров-
не. Поскольку отнесение её только 
к субъектовой приведёт к безвоз-
вратной потере этой сферы, — заяви-
ла депутат.

По информации «Известий» (копии 
ответов на депутатские запросы есть 
в распоряжении редакции), предло-
жение депутата Госдумы поддержа-
ли Минэкономразвития, Минпросве-
щения и Ростуризм. Министерство 
финансов не согласно с инициати-
вой, настаивая на том, что развитие 
детского оздоровительного туризма 
должно осуществляться за счёт бюд-
жетов субъектов РФ.

По мнению Артёма Гаврилова, 
средств из бюджетов регионов недо-
статочно, чтобы здравницы остались 
на плаву.

— Краснодарский край, со своей 
стороны, делает всё, что может. Гу-
бернатор выделил 200 млн рублей 
на компенсацию затрат по ремонту, 
есть подвижки по снижению налога 
на имущество. Это две значимые суб-
сидии. Но нужно понимать, что даже 
навскидку потери по детскому отды-
ху исчисляются миллиардами, — рас-
сказал эксперт.

Схожего мнения придерживают-
ся и в Общественной палате. Член ОП, 
председатель Российского союза мо-
лодёжи Павел Красноруцкий счита-
ет, что регионы не смогут помочь дет-
ским здравницам своими средствами.

— Если сейчас государство на феде-
ральном уровне не обратит внимания 
на ситуацию с детским летним оздо-
ровлением, то мы потеряем эту от-
расль. Ни один регион самостоятель-
но не сможет справиться. Есть Крым 
и Краснодарский край, куда съезжа-
ется вся страна. Там отдыхают всего 
10% местных детей, а остальные едут 
со всей страны, — сказал эксперт.

То есть регион может компенсиро-
вать отдых только для своих детей. За-
платить за всех остальных у него нет 
возможности.

О необходимости федеральной 
поддержки организаций детского от-
дыха заявляла также и детский омбуд-
смен Анна Кузнецова. По её мнению, 
многие такие учреждения находятся 
под угрозой разорения и даже ликви-
дации, что «в перспективе грозит сни-
жением охвата несовершеннолетних 
организованными формами отдыха».

Светлана Бессараб, в свою очередь, 
настаивает на том, что если детей 
не оздоравливать сегодня, то завтра 
их придётся лечить. А как показывает 
статистика, в России всего 12,5% детей 
среди старших школьников абсолют-
но здоровы, остальные имеют хрони-
ческие заболевания.

Общество

« САМАЯ БОЛЬ-
ШАЯ ОПАС-
НОСТЬ ЗАКЛЮ-

ЧАЕТСЯ В ТОМ, ЧТО ДО 
ПОЯВЛЕНИЯ ПЕРВЫХ СИМ-
ПТОМОВ МОЖЕТ ПРОЙТИ 
ТРИ–ПЯТЬ ДНЕЙ. И В ЭТО 
ВРЕМЯ ЧЕЛОВЕК БУДЕТ  
ЗАРАЗЕН, НО НЕ БУДЕТ  
ОБ ЭТОМ ЗНАТЬ

2,3 тысячи
детских 
стационарных 
лагерей 
насчитывается 
в России
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Юрий Коваленко

П ремьера вагнеровского «Коль-
ца Нибелунга» должна стартовать 

23 ноября в парижской Опере Бастилии, 
а потом переехать в Дом радио. Цикл 
продолжительностью 18 часов 15 ми-
нут состоит из четырёх произведений — 
«Золото Рейна», «Валькирия», «Зигфрид», 
«Гибель богов» — и завершится 6 декаб-
ря. Он прозвучит без публики и будет 
транслироваться радиостанцией France 
Musique. В оперном марафоне примет 
участие российская певица Екатерина 
Губанова. Накануне запуска проекта она 
рассказала «Известиям» о том, что в сте-
нах Парижской оперы витает «призрак 
коронавируса», самые строгие мело-
маны живут в России, а Моцарт и Верди 
пришли бы в ужас, если бы увидели со-
временные постановки.

Насколько я понимаю, дирекция теа-
тра не исключает того, что в случае 

форс-мажора «Кольцо Нибелун-
га» в последний момент снова 
придётся отложить до лучших 
времён?

Такой перенос с точки зре-
ния обиженных артистов вы-
глядит очень грустно. Но с по-

зиции общественной это можно 
понять, потому что в нынешней 

ситуации никакие предосто-
рожности не будут излиш-

ними. Если театр сдела-
ет какой-то неверный 
шаг, ему могут вооб-
ще всё запретить. У нас 
должно пройти два цик-
ла «Кольца Нибелунга» — 

один в Опере Бастилии, 
а другой — в Доме радио. 
Но не знаю, что будет, 
если ковид-тест одного 
из артистов вдруг окажет-

ся положительным.

Какая атмосфера царит 
сейчас в Парижской опере?

Везде чувствуется по-
давленность — здание 
на площади Бастилии 
стоит пустое. Всюду рас-

ставлены антисепти-
к и ,  р а з веш а н ы 
напоминания о ма-
сках, предупреж-
дения о том, чего 

делать нельзя. Всё 

это может навести тоску даже на тако-
го закоренелого оптимиста, как я. Осо-
бенно если прокручиваешь в Facebook 
воспоминания прошлых счастливых лет, 
когда выступления собирали полные 
залы. Сейчас всё изменилось. Но я уве-
рена, что хорошая жизнь — помяните 
моё слово — обязательно вернётся.

Разве могут артисты сохранять форму, 
не участвуя в спектаклях? Вы это на себе 
почувствовали?

Как и немногим моим коллегам, мне 
в этом отношении очень повезло. Перво-
го августа после затяжной паузы я ухит-
рилась спеть свой первый концерт в ан-
тичном амфитеатре Арена-ди-Верона, 
потом в Ареццо, четыре раза в милан-
ском «Ла Скала», в Ярославле и в Москве, 
где мне вручили премию Casta Diva как 
певице года. Как бы то ни было, я всё вре-
мя держу себя в форме. Хотя первые пол-
тора месяца после объявления каранти-
на я не пела вообще. Устала, занималась 
только домом. Раньше я в нём никогда 
не проводила столько времени. И мне 
стало хорошо.

Если бы Моцарт или Верди сидели се-
годня в зале, говорит новый директор 
Парижской оперы Александр Неф, они 
не сразу узнали бы свои произведения. 
Дело могло дойти до потасовки. Как ве-
ликие композиторы отреагировали бы 
на то, что сегодня происходит на сцене?

Кто я такая, чтобы их судить? Конеч-
но, если этих величайших композито-
ров просто перенести в настоящее вре-
мя, не дав им прожить в нашем мире 
год-полтора, они пришли бы в ужас 
от увиденного.

Удаётся ли избегать рутины, если вы ис-
полняете одну и ту же партию в сотый 
раз?

Если бы я пела какого-нибудь Рос-
сини, то, наверное, уже от тоски пове-
силась бы (смеётся). Тогда как в вагне-
ровском репертуаре поражает глубина, 
в которую я только заглянула. Поэтому 
ни о какой рутине не может быть и речи.

Где самая строгая публика, которая ни-
чего не прощает?

Думаю, что в России. По крайней 
мере для меня лично, потому что у нас 
любят большие голоса, которые льют-
ся. Я, к сожалению, таким не обладаю. 
Чтобы иметь дома успех, я должна бук-
вально вывернуться наизнанку. А очень 

хочется выступить красиво — это моя 
Родина. Я только что подписала кон-
тракт с агентством Berin Iglesias Art, 
которое работает в России и представ-
ляет Анну Нетребко, Ольгу Перетятько 
и многих других звёзд. Надеюсь, теперь 
в России у меня будет больше выступле-
ний. Это агентство мне уже устроило 
концерт в Ярославле.

Остались ли у вас пока непокорённые 
музыкальные вершины?

Их очень много. В основном они 
опять-таки связаны с Вагнером. Ос-
воить его новую партию — огромный, 
трудный путь. Сейчас я должна дебю-
тировать в роли Ортруды в «Лоэнгрине» 
в Берлине. Вопрос в том, состоится ли 
спектакль или нет. Хочется исполнить 
партию Кундри в «Парсифале».

Италия по-прежнему главная оперная 
держава?

Конечно, нет. Она свой пик давно 
прошла. Я бы назвала Германию, в ко-
торой огромное количество театров, 
публика по-настоящему любит оперу 
и умеет её ценить.

Певец Евгений Никитин, который в этом 
году тоже получил премию Casta Diva, го-
ворил, что в Германии редкая постанов-
ка обходится без демонстрации генита-
лий. Такой перформанс помогает лучше 
постичь замысел автора?

Эта тенденция, слава Богу, немно-
го пошла на убыль. Сейчас в Берлине 
мы готовим «Лоэнгрина» с режиссё-
ром Каликсто Бийето, который как раз 
этим и был знаменит. Теперь он сам шу-
тит на сей счёт. Тем более что при ко-
ронавирусе даже близко нельзя подой-
ти к коллегам, не говоря уже ни о чём 
другом. Бийето даёт певцам абсолют-
ную свободу, к которой я уже на дан-
ный момент готова. В этом смысле он, 
как Валерий Абисалович Гергиев, исхо-
дит из того, что ты можешь предложить. 
То есть с ним я создаю и получаю неве-
роятное удовольствие.

Культура

«Огонька» не найдётся
Сколько потеряют артисты из-за отмены корпоративов

Наталья Васильева

По итогам декабря исполнители 
и ведущие мероприятий могут не-

дополучить до 80% доходов, а это 
от 5 до 80 млн рублей убытков в зависи-
мости от уровня селебрити, утверждают 
представители отрасли. В связи с введён-
ными властями новогодними ограниче-
ниями количество проводимых обыч-
но вечеринок упадёт в 3–4 раза, а вместе 
с ними рухнут и заработки артистов. А вот 
устраивать из-за этого бойкоты ново-
годних шоу эксперты считают беспо-
лезным — общественность беднеющим 
звёздам уже не сочувствует.

Предновогодняя пора — самое горя-
чее и хлебное время для артистов. Даже 
если исполнитель выступает не в глав-
ную ночь — с 31 декабря на 1 января, рас-
ценки ввиду высокого спроса всё рав-
но зашкаливают. Президент компании 
«Империя музыки» Табриз Шахиди и во-
все называет декабрь своеобразной вы-
ставкой достижений артиста за преды-
дущие 11 месяцев. От того, каким был 
с финансовой точки зрения весь год, за-
висят и размеры декабрьской прибыли. 
2020-й не стал исключением.

По данным агентства InterMedia, 
в новогодний период, который начи-
нается в конце ноября и заканчивает-
ся в конце января, организации обыч-
но тратили на праздники до 100 млрд 
рублей. Одна часть этих денег уходи-
ла на ресторанные услуги и кейтеринг, 
другая — на подарки, технику, звук, свет, 
персонал и налоги. Артисты из этой 
суммы получали 15–16 млрд. Но в связи 
с пандемией мероприятий будет мень-
ше в 3–4 раза, прогнозирует глава агент-
ства Евгений Сафронов.

Впрочем, большинство артистов 
и без отмены предновогодних меропри-
ятий сидит без работы. С марта эта си-
туация не сильно изменилась, считает 
Шахиди. По его словам, в 2020 году звёз-
ды недополучили до 80% доходов от кор-
поративов. То же самое можно сказать 
и про декабрь. В зависимости от уровня 

гонорара и статуса, наступающий месяц 
принесёт им от 5 до 80 млн рублей убыт-
ков. Впрочем, топовым артистам и веду-
щим отчаиваться рано. События камер-
ного масштаба до 23 часов по-прежнему 
разрешены, а как показывает практи-
ка, до 40% частных мероприятий — это 
ивенты численностью до 50 гостей.

— Топ-50 артистов и ведущих в любом 
случае отработают 2–5 корпоративов 
в декабре, что позволит им компенси-
ровать расходы хотя бы на поддержа-
ние своих коллективов и менеджмен-
та, — говорит Табриз Шахиди.

Того же мнения придерживается 
и Татьяна Ларина, концертный дирек-
тор Владимира Преснякова, Натальи 
Подольской, Анжелики Варум и Лео-
нида Агутина. Востребованные на вы-
сокобюджетных корпоративах артисты, 
возможно, дадут меньше выступлений, 
но без работы не останутся, уверена она.

Кому действительно придётся не-
сладко, так это невидимым бойцам 
развлекательного фронта, с грустью 
констатирует руководитель компа-
нии «Больше чем агентство» Петро 
Шекшеев. Больше всего, отметил он, 
из-за новогодних ограничений постра-
дают не крупные артисты, а кавер-груп-
пы, танцоры и конферансье.

�� НЕ ИВЕНТОМ ЕДИНЫМ

Представители отрасли утверждают, 
что компенсировать предстоящие по-
тери невозможно. Единственная надеж-
да — ждать роста интереса соскучив-
шихся по частным и корпоративным 
событиям клиентов, отметил Табриз 
Шахиди. Ведь деньги, которые ежегод-
но выделяют на праздники компании 
и частные лица, так и не потрачены — 
значит, как только ситуация стабили-
зируется, гулять будут с двойной силой.

Татьяна Ларина настроена более оп-
тимистично. У неё и её артистов есть 
«много разных идей» по поводу того, как 
компенсировать убытки, но делиться 
ими она отказалась.

— Уверена, какие-то пути решения 
всё равно будут, — заключила дирек-
тор Преснякова и Агутина.

Если компенсировать потери не по-
лучается, можно попробовать миними-
зировать их за счёт других источников 
дохода, уверен Петро Шекшеев. По его 
словам, в период пандемии звёзды на-
учились зарабатывать на рекламе и соз-
дании онлайн-продуктов. В ситуации, 
когда рынок ивентов просел, реклам-
ный — напротив, увеличился. Но опять-
таки: эта опция доступна только круп-
ным и популярным артистам.

На вопрос, есть ли хоть кто-то, кто 
от этой ситуации выиграл, Евгений Саф-
ронов отвечает отрицательно. Новогод-
ние ограничения, считает он, ударили 
по всем. С экономической точки зрения 
рост продолжили лишь отрасли, на ра-
боте которых последствия пандемии 
почти не сказались — это информацион-
но-коммуникативная индустрия и стри-
минговые сервисы. Но они и до этого ди-
намично развивались.

�� ЦЕХОВАЯ СОЛИДАРНОСТЬ

Гнев специалистов и общественности 
недавно навлёк на себя Валерий Ме-
ладзе, призвавший коллег бойкотиро-
вать новогодние «огоньки» и телешоу. 
По мнению собеседников «Известий», 

эмоциональное предложение певца яв-
ляется не столько призывом к конкрет-
ным действиям, сколько попыткой при-
влечь внимание к ситуации в индустрии.

Как считает Евгений Сафронов, по-
пытка эта тщетная — общественность 
уже не сочувствует артистам, а власти 
до сих пор не понимают значимости ин-
дустрии зрелищ для общества. Арти-
сты же рады любой работе, отметил он: 
вряд ли кто-то из них решит отказаться 
от предложения выступить на централь-
ных каналах в знак протеста.

Табриз Шахиди и вовсе не видит вза-
имосвязи между съёмками для феде-
ральных каналов и запретом на корпо-
ративы в отдельно взятом московском 
регионе. Всё-таки новогодние «огонь-
ки» — продукт развлекательный, для 
широкой аудитории, которая в пода-
вляющем большинстве не является 
покупателем дорогих выступлений 
на ивентах. Продюсер считает экс-
прессивное воззвание Меладзе оправ-
данным, но смысла действовать таким 
образом не находит. Популярность ар-
тистов по-прежнему отчасти зависит 
от телеэфиров, несмотря на то что но-
воявленные герои, ставшие известны-
ми в соцсетях и YouTube, доступа к эфир-
ному ТВ не имеют.

Помощи и внимания к концертной 
индустрии таким поступком не добить-
ся, согласна Татьяна Ларина.

— Мы не должны подводить всех тех 
людей, благодаря которым мы в принци-
пе целый год были на экране, благодаря 
которым доносили новые песни. Мне ка-
жется, это будет несправедливо, — счи-
тает концертный директор.

Сомневается в полезности бой-
котов и Петро Шекшеев. Цеховой со-
лидарностью наши артисты никогда 
не отличались, отметил он. В россий-
ском шоу-бизнесе все 30 с небольшим 
лет его существования работает один 
принцип: каждый сам за себя. Поэтому 
всегда найдутся те, кто будет участво-
вать в «огоньках» и лихорадочно искать 
новые способы заработать.

« КОМУ ПРИДЁТ-
СЯ НЕСЛАДКО, 
ТАК ЭТО НЕВИ-

ДИМЫМ БОЙЦАМ РАЗ-
ВЛЕКАТЕЛЬНОГО ФРОНТА. 
БОЛЬШЕ ВСЕГО ПОСТРА-
ДАЮТ НЕ КРУПНЫЕ АР-
ТИСТЫ, А КАВЕР-ГРУППЫ, 
ТАНЦОРЫ И КОНФЕРАНСЬЕ

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«Бег»
Режиссёр Андрей Загидуллин. В ролях: Полина Мак-
симова, Евгений Романцов, Мария Ахметзянова.
Чемпион Европы по лёгкой атлетике Сергей Бороз-
дин попадает в автокатастрофу. О большом спор-
те можно забыть, однако пережитый стресс дару-
ет бегуну уникальную способность — на скорости 
он видит события из прошлого. В это время в горо-
де орудует жестокий маньяк, нападающий на жен-
щин. Каждая из его жертв как-то связана с Сергеем. 
Следователь полиции Настя подозревает Борозди-
на в этих преступлениях.

С 19 ноября В кинотеатрах

«Вечный свет»
Режиссёр Гаспар Ноэ. В ролях: Шарлотта Генсбур, 
Беатрис Даль, Мика Арганьярас.
Новый фильм прославленного режиссёра — посвя-
щение кинематографу, моде и современной музы-
ке. Гипнотическое путешествие длиной в один съё-
мочный день по декорациям причудливого фильма. 
После каннской премьеры «Экстаза» режиссёр вер-
нулся на фестиваль с фильмом, в котором актри-
сы — Шарлотта Генсбур и Беатрис Даль — сталкива-
ются с собственными демонами и жертвами моды.

С 19 ноября В кинотеатрах

«Псих»
Режиссёр Федор Бондарчук. В ролях: Константин 
Богомолов, Елена Лядова, Анна Чиповская.
Эксклюзивная премьера на видеосервисе more.tv. 
В центре сюжета — столичный психотерапевт Олег. 
К нему в очередь выстраиваются клиенты Цен-
трального округа Москвы. Только в последнее вре-
мя Олег их не любит, он их терпит. Кризис среднего 
возраста, жизнь с мамой в 40 лет, потеря самоува-
жения, медикаментозная зависимость, раздражи-
тельность, нарастающая агрессия. Никто из клиен-
тов не подозревает о его проблемах.

 more.tv

Фестивальный марафон  
Московской филармонии
В Концертном зале Чайковского за один вечер прой-
дут подряд три концерта современной музыки. На 
сцену выйдут ведущие отечественные исполните-
ли: Московский государственный академический 
симфонический оркестр под управлением Павла 
Когана, камерный оркестр Musica Viva, ансамбль 
Questa Musica Филиппа Чижевского, пианист Ан-
дрей Гугнин, скрипачи Айлен Притчин и Роман 
Минц, альтист Сергей Полтавский, виолончелисты 
Александр Рамм и Александр Рудин. Конферансье — 
Ярослав Тимофеев. В программе — ключевые имена 
послевоенного авангарда — Пьер Булез, Дьёрдь Ли-
гети, Анри Дютийё, а также ныне живущие мэтры — 
Сальваторе Шаррино, Валентин Сильвестров.

20 ноября, 19.00 Концертный зал им. П.И. Чайковского

Закрытие фестиваля «Другое 
пространство»
Кульминацией фестиваля современной музыки 
«Другое пространство» станет финальный кон-
церт. Худрук смотра Владимир Юровский встанет 
за пульт своего оркестра ГАСО и исполнит мировые 
премьеры произведений Алексея Ретинского и Оль-
ги Раевой, а также признанные вещи Марко Нико-
диевича, Владимира Тарнопольского и Александра 
Вустина. Солировать будут Сергей Крылов (скрип-
ка) и Юрий Фаворин (фортепиано), а ведущим по 
традиции выступит Рауф Фархадов.

21 ноября, 19.00 Концертный зал им. П.И. Чайковского

«Кармен»
В этом нарочито лишённом красивости, почти цели-
ком песочно-белом оперном спектакле Александра 
Тителя — своя поэзия, ненавязчиво перекликающа-
яся с итальянским неореализмом. Микаэла прика-
тывает из своей деревни к Хосе на велосипеде, деру-
щихся девиц с табачной фабрики разнимают струёй 
воды из шланга, торреро (в обычном современном 
костюме) заботливо защищают от дождя зонтами.

21 ноября, 19.00 МАМТ им. К.С. Станиславского  
 и Вл. Немировича-Данченко

«Свадьба Кречинского»
В интерпретации режиссёра Гульнары Галавинской 
комедия Александра Сухово-Кобылина «Свадьба 
Кречинского», написанная 162 года назад, заблиста-
ла новыми красками. Месседж спектакля обращён 
к современным игрокам: и дилетантам — таким, как 
Кречинский, и профи — таким, как бюрократ и кор-
рупционер Варравин.

21 ноября, 18.00 Губернский театр

«Записки покойника»
В основе спектакля Сергея Женовача по произве-
дениям Михаила Булгакова лежит природа чувств 
сновидений и трагикомическое восприятие мира. 
Постановщику хотелось сосредоточиться на вза-
имоотношениях автора и его героев, автора и теа-
тра, драматурга и режиссёра. В роли Максудова — 
Иван Янковский.

25 ноября, 19.00 Студия театрального искусства

Сергей Виноградов. Лекционный сериал 
«Импрессионизм в лицах»
Музей русского импрессионизма представляет лек-
ционный сериал «Импрессионизм в лицах». В он-
лайн-формате зрители познакомятся с работами 
Константина Коровина, Игоря Грабаря, Сергея Ви-
ноградова и многих других и узнают о жизни зна-
менитых русских мастеров рубежа XIX–XX веков. 
Лекции читают ведущие специалисты выставочно-
го отдела и генеральный директор Музея русско-
го импрессионизма Юлия Петрова. Вторая лекция 
цикла «Импрессионизм в лицах» посвящена Кон-
стантину Коровину.

 Лекция доступна на YouTube-канале музея

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

kinopoisk.ru, Национальная Медиа Группа (НМГ), Владимир Астапкович | РИА 
Новости, Сергей Бобылёв | ТАСС, Олег Черноус | stanmus.ru, Анна Коонен | m-g-t.ru, 
sti.ru, youtube.com I Музей русского импрессионизма

«Если бы пела Россини —  
с тоски бы повесилась»
Меццо-сопрано Екатерина Губанова — о том, чем Вагнер лучше итальянцев, 
оперном марафоне и «призраке коронавируса»

Одна из ведущих меццо-со-
прано на мировой сцене 
Екатерина Губанова училась 
в Московской консерва-
тории и Хельсинкской ака-
демии музыки имени Яна 
Сибелиуса. Началом меж-
дународной карьеры ста-
ло выступление в 2005 году 
в «Тристане и Изольде» Ваг-
нера в Парижской опере. 
В Мариинском театре де-
бютировала в партии Оль-
ги в «Евгении Онегине» 
Чайковского, а в Метропо-
литен-опере — ролью Элен 
Безуховой в «Войне и мире» 
Прокофьева. Завоевала ши-
рокую известность партия-
ми в вагнеровском ре-
пертуаре. Выступала 
с ведущими дири-
жёрами мира — 
Валерием Герги-
евым, Риккардо 
Мути, Даниэлем 
Баренбоймом, 
Саймоном Рэтт-
лом и другими.

          Справка «Известий»
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«Тренироваться приходилось в палате»
Нападающий молодёжной сборной Дмитрий Злодеев — о борьбе с COVID-19, 
поездке на Евротур и шансах попасть в основу «Динамо»

Евгений Зиньков 

В ноябре национальная команда 
по хоккею составом U20 выиграла 

этап Еврохоккейтура. Большинство игро-
ков впервые оказались в главной сбор-
ной страны. Выступив против взрослых 
соперников на финском Кубке Карья-
ла, они получили возможность подгото-
виться к молодёжному чемпионату мира 
(МЧМ) в Эдмонтоне, который пройдёт 
в конце декабря — начале января. В со-
ставе команды играли как звёзды КХЛ 
вроде нападающего СКА Василия Под-
колзина и вратаря питерских армейцев 
Ярослава Аскарова, так и хоккеисты, 
пока выступающие уровнем ниже. Сре-
ди них — форвард системы московско-
го «Динамо» Дмитрий Злодеев.

Игра против взрослых сборных на Ев-
ротуре — космос по сравнению с ВХЛ 
и МХЛ?

Скорости и мощности совершенно 
другие. Но мы многое взяли на эмоци-
ях, которые захлёстывали. И благода-
ря выполнению установок тренерского 
штаба мы сумели эти эмоции правиль-
но направить. 

Два матча вы провели 13-м нападающим. 
Тяжело было выходить на последнюю 
встречу вместе с партнёрами, которые 
уже успели получить игровую практику?

Не особо. Я играл в звене с очень 
сильными ребятами — Егором Спири-
доновым и Тахиром Мингачёвым. Пе-
ред матчем мы просто перегово-
рили о взаимодействии на льду, 
обсудили, что будем делать в ходе 
своих смен. Нашли взаимопони-
мание.

Год назад в составе сборной 
U18  вы выиграли первый 
в истории страны Мировой 
кубок вызова в этой воз-
растной категории, при-
чём тоже играли с более 
старшими командами. 
Те матчи против северо-
американских сборных 
сильно отличались 
от противостояний 
европейским кол-
лективам на Куб-
ке Карьяла?

Б о л ь -
шая разни-
ца в том, 
что в Се-
в е р н о й 
Америке 
ты игра-

ешь на маленьких площадках. Боль-
шее обилие бросков, меньше комбина-
ционного хоккея. Те же шведы пытались 
разыгрывать шайбу до верного. Так же, 
как и чехи с финнами. Если у североаме-
риканцев большая нацеленность на во-
рота, то у европейцев задача больше 
играть в комбинационный хоккей и ра-
зыгрывать до конца.

Весной из-за пандемии отменили юни-
орский чемпионат мира (ЮЧМ), на ко-
торый должна была ехать команда ва-
шего года рождения. Обидно?

Мы летом прошлого года выиграли 
Кубок Глинки, который по составу даже 
сильнее ЮЧМ, поскольку в это время 
у североамериканских игроков нет 
плей-офф в своих клубах. И все силь-
нейшие ребята могут участвовать. Ев-
ропейцев всегда отпускают в сборные. 
А вот канадцы и американцы не всех от-
пускают, потому что юниорский чем-
пионат мира проходит в апреле, когда 
в OHL и USHL играются матчи плей-офф. 
В личном плане не сыграть на ЮЧМ, ко-
нечно, обидно. У нас были хорошие шан-
сы на победу, мы все ждали этого турни-
ра. Ведь по сути это финал трёхлетнего 
цикла юниорских сборных, в конце ко-
торого каждый хочет ощутить атмос-
феру ЮЧМ и выиграть его.

Ваш ровесник вратарь Ярослав Аскаров 
отлично отыграл за сборную на Кубке 

Карьяла, но о том, что он бу-
дет звездой своего поколе-
ния, говорят больше двух 
лет. Его талант был за-
метен во времена, когда 
играли друг против дру-
га на детско-юношеских 
соревнованиях?

Наверное, это было 
заметно ещё в 14–

15 лет, когда игра-
ли на межре-

гиона льны х 
соревновани-
ях. Я выступал 
за Москву, 
а Ярослав — 
за Питер. 
Он тогда 
ещё играл 
в «Бульдо-
гах» (юно-
ш е с к а я 
команда 
в Санкт-

Петербурге. — «Известия»). Уже тогда 
был высоким. И в то время Аскаров на-
ходился в возрасте, когда у вратарей 
плохо обстоит дело с реакцией, ката-
нием, манёвренностью. А у него уже всё 
это было на хорошем уровне. Понятно, 
что причиной тому послужил серьёз-
ный труд самого Ярослава. Перемеще-
ние, растяжка были у него очень хоро-
шие. И это выделяло Аскарова на общем 
фоне.

Как пережили заражение коронавиру-
сом?

Так получилось, что динамовскую 
команду вышки собирали раньше, чем 
основную и молодёжную. И через не-
сколько дней мы с Ваней Дидковским 
первыми заболели. Потом это случи-
лось с остальной командой. Всех закры-
ли на карантин в Новогорске, но меня 
отвезли в больницу. В итоге ребята 
на базе отсидели неделю, и их выпусти-
ли. А мне пришлось лежать в больнице 
две недели. Чувствовал себя нормаль-
но, но только на исходе первой недели 
сдал два отрицательных теста на ковид. 
И пришлось ещё неделю отлежаться 
в медучреждении, чтобы быстрее при-
ступить к тренировкам. Потому что 
в противном случае мне пришлось бы 
отсидеть две недели дома на каранти-
не. Никакого резона тратить суммарно 
три недели на это не было.

Совсем не чувствовали признаков ко-
ронавируса?

Только в первые пару дней немно-
го ломало, держалась высокая тем-
пература. А потом уже всё было нор-
мально. Находился в больнице под 
Чеховом, списывался с тренером по физ-
подготовке, делал в условиях палаты 
какие-то упражнения. Понятное дело, 
отталкивался от самочувствия.

В этом сезоне вы постоянно чередуете 
игры в ВХЛ и МХЛ. Вам сложно это да-
ётся?

Да не особо. Обычно в молодёжную 
команду «Динамо» меня спускают, ког-
да нет игр в вышке, чтобы у меня была 
практика. Даже поиграв в ВХЛ, мне ин-
тересно сыграть против хороших со-
перников в МХЛ. 

Алексей Фомин 

С борная России по футболу лиши-
лась первого места в своей группе 

Лиги наций УЕФА. В заключительном 
матче турнира подопечные Станисла-
ва Черчесова пропустили пять безответ-
ных мячей от немотивированных сербов 
и не смогли завоевать повышение в клас-
се. Разгром в Белграде стал одним из са-
мых крупных и болезненных для нашей 
команды за последние 16 лет. Хуже было, 
пожалуй, только в октябре 2004 года, 
когда при Георгии Ярцеве сборная Рос-
сии была разбита в гостях Португалией 
в рамках отбора к ЧМ-2006 (1:7).

Ко всему прочему россияне опусти-
лись в таблице коэффициентов УЕФА 
и лишились места во второй корзи-
не при жеребьёвке квалификации 
к ЧМ-2022 в Катаре.

�� БОЛЬШИЕ ПОТЕРИ

Сборная России за последнюю неде-
лю провела три выездных матча. Вслед 
за нулевой ничьей в товарищеской 
встрече с Молдавией (0:0) последова-
ло обидное поражение от Турции (2:3). 
Но основные преследователи из Вен-
грии не воспользовались нашей осеч-
кой и после воскресной ничьей с сер-
бами (1:1) остались вторыми.

Таким образом, подопечным Ста-
нислава Черчесова в среду достаточ-
но было одержать победу над Сербией, 
не оглядываясь на исход параллельно-
го матча между Турцией и Венгрией.

В очередной раз тренерскому шта-
бу пришлось готовить команду в ус-
ловиях серьёзных кадровых потерь. 
Наши и так провели всю осень без 
такого важного игрока, как полуза-
щитник Александр Головин. Другой 
хавбек — Алексей Миранчук — восста-
новился после травмы лишь к послед-
ним играм. Но в этих встречах росси-
яне недосчитались своего основного 
вратаря Антона Шунина и защитника 
Марио Фернандеса, а затем и капита-
на Артёма Дзюбы.

По итогам игры с Турцией из-за дис-
квалификаций выбыли защитники 
Андрей Семёнов и Фёдор Кудряшов, 
а также хавбек Роман Зобнин. В этих 
условиях на решающий матч в году 
Черчесов выпустил почти всех силь-
нейших футболистов, которые были 

у него в распоряжении. В воротах Ма-
ринато Гильерме, в центре оборо-
ны Георгий Джикия и Игорь Дивеев, 
по флангам защиты Юрий Жирков 
и Вячеслав Караваев, в средней ли-
нии Магомед Оздоев, братья Алексей 
и Антон Миранчуки, Александр Еро-

хин и Далер Кузяев, а единственным 
нападающим выдвинули Антона За-
болотного.

Стоит отметить, что 37-летний 
Юрий Жирков провёл 100-й матч за на-
циональную команду. Больше игр, чем 
у него, только у Сергея Игнашевича, 

Игоря Акинфеева, Виктора Онопко 
и Василия Березуцкого.

— В своём возрасте Юрий по-
прежнему лучший на своей позиции, 
что доказывает и в «Зените», и в сбор-
ной, — заявил «Известиям» бывший 
главный тренер сборных СССР, СНГ 
и России Анатолий Бышовец. — За счёт 
фантастического трудолюбия, про-
фессионализма и отношения к игре 
он до сих пор в обойме, держит отлич-
ную форму и даже на европейской аре-
не остаётся конкурентоспособным. 
И это при том, что травмы его не всег-
да обходили стороной. Уверен, что это 
не последний его год в сборной.

Однако потери были и у сербов. 
Причём более значимые и серьёзные. 
Накануне встречи у четырёх футболи-
стов этой команды был выявлен коро-
навирус. Вратарь Джордже Николич, 
полузащитники Дарко Лазович, Лука 
Миливоевич и главная звезда сербской 
сборной Сергей Милинкович-Савич 
оказались изолированы от остального 
состава. Ещё ранее коронавирус выя-
вили у капитана Александра Коларова. 
В день игры даже ходили слухи о воз-
можной отмене встречи, но они так 
и не подтвердились.

�� МОТИВАЦИОННЫЙ ФАКТОР

Стоит отметить, что на прошлой не-
деле Сербия не смогла выйти на чем-
пионат Европы-2020, проиграв Шот-
ландии решающий матч отборочного 
цикла в серии пенальти (4:5) после ни-
чьей в основное и дополнительное вре-
мя (1:1).

— По сути, матч с Россией для Сер-
бии уже не имел никакого значе-
ния, — добавил Бышовец. — А на фоне 
их потерь из-за коронавируса нашей 
команде надо было просто выбрать 
правильную тактику, провести встре-
чу на пределе своих возможностей 
от первой до последней минуты и спо-
койно добиться нужного результата.

На первых минутах казалось, что 
Россия играет в свой типичный при 

Черчесове боевой футбол. В самом де-
бюте встречи наши создали убойный 
момент у чужих ворот, но Заболотный 
его не использовал. А Дивеев отметил-
ся тем, что продолжил игру после того, 
как ему разбили нос. Но с 10-й минуты 
что-то пошло не так. Неманья Радоньич 
открыл счёт. Оказалось, что кадровые 
проблемы и отсутствие турнирной мо-
тивации не мешают сербам вчистую 
нас переигрывать. На 25-й минуте Лука 
Йович удвоил преимущество хозяев, 
а перед самым перерывом он вместе 
с Душаном Влаховичем довёл дело 
до разгрома — 4:0.

В перерыве Черчесов сделал сразу 
четыре замены. В частности, произо-
шла рокировка на вратарской позиции, 
где вышел Сослан Джанаев, и в центре 
обороны, где Роман Евгеньев сменил 
Георгия Джикию. Но это не помогло, 
на 65-й минуте сборную Россию до-
бил Филип Младенович — 5:0.

— Удивительно то, с каким настро-
ем наши футболисты вышли на поле, — 
сказал «Известиям» экс-нападающий 
сборной России Сергей Кирьяков. — 
Ощущение, что они уже устали от дол-
гих игр. Постоянные ошибки и попыт-
ка вполноги победить, тогда как сербы 
вышли с сумасшедшим желанием вы-
играть. И это при том, что для них игра 
не имела значения. Да, у нас было мно-
го потерь. И не хватило такого лидера, 
как Дзюба, который мог в качестве ка-
питана завести команду. Но и у сопер-
ника из-за ковида выбыло несколько 
ключевых игроков. В общем, зрелище 
душераздирающее, но при этом я бы 
не стал слишком драматизировать 
ситуацию. И точно не надо увольнять 
Черчесова. Надо просто спокойно всё 
проанализировать, сделать правиль-
ные выводы и готовиться к чемпиона-
ту Европы.

В одной группе со сборной России 
на Евро-2020 сыграют Бельгия, Дания 
и Финляндия. Турнир должен пройти 
в период с 11 июня по 11 июля 2021 года. 
Жеребьёвка отбора к ЧМ-2022 состоит-
ся 7 декабря.

Как на Лондоне
Рублёв остался героем сезона, несмотря на вылет с ATP Finals

Олег Шамонаев, Тимур Ганеев

Россиянин Андрей Рублёв оказал-
ся первым игроком итогового чем-

пионата мужского теннисного тура (ATP 
Tour), потерявшим теоретические шансы 
на выход в следующий этап соревнова-
ний. Это стало понятно после того, как 
23-летний москвич проиграл в Лондоне 
второй матч подряд — за стартовым по-
ражением от испанца Рафаэля Надаля 
в ночь на среду последовала досадная 
неудача в поединке с греком Стефано-
сом Циципасом. Последняя в году игра 
Рублёва — против австрийца Домини-
ка Тима, которая состоится в четверг, — 
сейчас превращается в формальность. 
Но провал на финише не отменяет вели-
колепного сезона в исполнении Андрея.

�� ПРОРЫВ В ЭЛИТУ

До старта турнира в Лондоне на сче-
ту Рублёва было 40 побед и пять титу-
лов за год — лучший показатель в мире. 
Андрей впервые ворвался в восьмёрку 
лучших теннисистов ATP, но его дебют 
на итоговом турнире не задался. И если 
первое поражение от Надаля ещё мож-
но было объяснить стартовым волнени-
ем и авторитетом соперника, то в матче 
со Стефаносом Циципасом россиянин 
был в одном мяче от успеха — причи-
ной поражения стал не только недоста-
ток опыта, но и доля невезения. Как бы 
то ни было, в пассиве у Рублёва (с учётом 
парижского «Мастерса») впервые с лета 
прошлого года три поражения подряд. 
И было бы очень здорово уйти в отпуск 
в хорошем настроении, обыграв Тима.

Встреча с Циципасом показала: у Ан-
дрея по-прежнему всё в порядке с бой-
цовскими качествами — россиянин поч-
ти спас неудачно складывавшийся матч. 
Разгромно выиграв первый сет, грек был 
очень близок к тому, чтобы взять пода-
чу Рублёва во второй партии, но Андрей 
выровнял ситуацию. В решающем сете 
россиянин вновь и вновь проявлял чу-
деса героизма: отыграл в третьем гейме 

пять брейковых мячей, ещё несколько 
раз висел на волоске и всё-таки довёл 
дело до тай-брейка. В решающем гей-
ме Андрей даже заработал матчбол, 
но очень обидно упустил шанс, допу-
стив на своей подаче двойную ошибку. 
Стефанос же был более хладнокровен, 
оформив победу на тай-брейке со счё-
том 8:6.

Теперь судьба второй путёвки в плей-
офф из группы «Лондон-2020» решит-
ся в четверг в матче Надаль — Циципас. 
Первую путёвку уже забронировал До-
миник Тим, который ещё недавно жа-
ловался на плохую форму, но выиграл 
на финальном турнире два поединка. 
Таким образом, встреча Тима с Рублё-
вым не будет иметь турнирного значе-
ния — она важна разве что в плане ста-

тистики и гонораров. Ну и хорошего 
настроения перед отпуском. Андрей по-
обещал приложить все силы для симво-
лической победы, но при этом отметил: 
при любом исходе ему грех жаловать-
ся на сезон, в котором ему удалось про-
рваться в элиту мужского тенниса.

— Андрей провёл прекрасный сезон, — 
отметила в разговоре с «Известиями» 
Елена Брюховец, победительница трёх 
турниров WTA в парном разряде, много-
летний наставник бывшей пятой ракет-
ки мира Марии Кириленко. — Он выдал 
яркое начало, потом наступил большой 
перерыв из-за пандемии. Было непонят-
но, кто из игроков сможет поддержи-
вать форму на высоком уровне, у кого 
останется мотивация продолжать вы-
ступать в туре в 2020-м. Рублёв же вы-
шел после локдауна так, как будто ниче-
го и не происходило. В очень красивом 
стиле выиграл сложные турниры в Гам-
бурге, Петербурге и Вене. Пока крупней-
шие в карьере (ATP 500). На итоговом он, 
возможно, перегорел психологически. 

�� ОТ МАТЧА К МАТЧУ

Из-за пандемии нынешний теннисный 
год получился очень нервным и рва-

ным, мысли большинства игроков се-
годня не только о предстоящем отпуске, 
но и о будущем сезоне. Согласно текуще-
му плану, он должен начаться 1 января 
командным турниром ATP Cup в австра-
лийском Перте. Но власти Австралии 
пока не готовы пускать иностранных 
игроков, и все соревнования накануне 
Australian Open вполне могут сорвать-
ся. «Большому шлему» в Мельбурне пока 
что вроде бы ничего не грозит, но непо-
нятно, в какой форме и в каком настрое-
нии подойдут к нему теннисисты, если 
их каникулы снова затянутся.

Рублёву на этом фоне предстоит ре-
шать и свои персональные задачи. Об-
щеизвестно, что у молодых игроков 
после первого удачного сезона часто на-
ступает провал. Сейчас, несмотря на бо-
дрые заявления, некоторые симптомы 
спада проявились у Андрея и в Париже, 
и в Лондоне. Очень важно теперь не усу-
губить кризис и начать будущий сезон 
в том же победном тонусе, что он демон-
стрировал нынешней осенью. Все шан-
сы для этого у Андрея есть, в конце кон-
цов по возрасту он уже не совсем юниор 
и после первых успехов в 2018 году по-
падал в игровую яму, что должно было 
его многому научить. Как, несомненно, 
научили и два поражения в финальном 
турнире-2020.

— Думаю, Рублёв прекрасно понима-
ет свои перспективы, он не снизит к себе 
требований после столь успешного се-
зона, — считает президент Федерации 
тенниса России Шамиль Тарпищев. — 
Спад в течение двух лет был обуслов-
лен травмами, не самыми качествен-
ными тренировками. Сейчас у Андрея 
отличная команда тренеров, он скон-
центрирован только на теннисе, поэто-
му уверен, он закрепится в десятке. Хотя 
не удивлюсь, что уже в 2021 году мы уви-
дим его и в топ-5. 

Елена Брюховец считает, что Рублё-
ву не стоит ставить перед собой такие 
задачи, зачастую это мешает.

— Нужно идти от турнира к турниру, — 
продолжила эксперт. — В начале карье-
ры на него возлагали большие надежды, 
но Андрей не справился с этим давлени-
ем. Все ждали его в топ-10 ещё пару лет 
назад. Ему надо продолжать работать 
в том же духе, сохранять высокий уро-
вень концентрации. Важно, что он те-
перь знает, что значит выигрывать мно-
го матчей подряд, знает, как обыгрывать 
лидеров рейтинга. 

Победа над третьей ракеткой мира 
Домиником Тимом принесёт россия-
нину 200 очков. Правда, это не позво-
лит ему приблизиться к седьмой строч-
ке рейтинга ATP. Пока Андрей отстаёт 
от немца Александра Зверева более чем 
на 1500 баллов.
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Какая футболь
Россия завершила Лигу наций разгромом от Сербии
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